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¦Vencióencompetencias de Perú yEU

Equipo de IPN a torneo de
robots de sumo en Japón
Al conquistar los tómeos inter
nacionales de lucha de robots

de Perú y Estados Unidos el
equipo Espinher Robotics del
Instituto Politécnico Nacional

IPN obtuvo cuatro certificados
para participar en la competencia
mundial All Japan Robot Sumo
Toumament que se realizará el
próximo 13 de diciembre en To
kio Japón

Los robots de sumo que re
sultaron victoriosos en los tor

neos Untelstronics en Perú y
Robogames en Estados Unidos
fueron fabricados con materiales

de alta tecnología como alumi
nio fibra de carbono así como
con imanes de neodimio de gran
potencia también llamados de

tierras raras que crean campos
magnéticos de gran potencia que
evitan que el robot sea derribado
en combate

Adrián Sánchez Reyes
miembro del equipo comentó
que el robot que resultó ganador
en el certamen de Perú y obtuvo
un lugar para competir en Japón
cuenta con una rampa movible
que levanta al oponente y lo saca

del círculo de pelea Agregó que
esta victoria representará la ter
cera ocasión que un equipo de la
Escuela Superior de Ingeniería
Mecánica y Eléctrica Esime
unidad Zacatenco logra su pase
al torneo mundial en Japón

En la lucha de robots existen

dos modalidades de pelea radio
control en la que un usuario lo
maneja desde fuera del área de

combate y autónomo en la cual
sólo se coloca el luchador en el

centro de la arena y éste debe
atacar a su oponente de acuerdo
con su programación y estilo de
pelea

A diferencia de las compe
tencias de Perú y Estados Uni
dos en las que el mismo robot
puede participar en las modalida
des autónomo y radiocontrol así
como ser manejado por cualquier
integrante del equipo en el All
Japan cada luchador de sumo
debe contar con un operador y
su certificación aclaró Héctor
Moisés Torres Suárez del equipo
de la Esime Zacatenco

De la Redacción
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I Robots mexicanos
apabti I la 11 en Ku ropa
El Robot Challenge la competencia de robots
más reñida del mundo se tiñó de verde blanco

y rojo cuando de entre más de 150 participan
tes un grupo de alumnos del Instituto Poli
técnico Nacional la Universidad Autónoma de
Puebla y el Itspr de Veracruz se alzaron con el
mayor reconocimiento en el certamen que se
llevó a cabo en Viena Austria en abril pasado

Se trató de los estudiantes del Club de Mini

Robótica CMR de la Unidad Profesional In
terdisciplinaria en Ingeniería y Tecnologías
Avanzadas Upiita del IPN quienes hicieron
el 1 2 3 en Micro Sumo con los robots Quet

zalito Krieger y Xibalba respectivamente
así como el primer lugar en Nano Sumo con

El Bueno De igual forma hicieron el 1 2
en la categoría de Mini Sumo con los robots
Daka desarrollados en el Club de Robótica

de la Escuela Superior de Ingenie
ría Mecánica y Eléctrica Esime
Unidad Zacatenco y Robusto
creado por integrantes del CMR
de la Upiita

Por si fuera poco tres medallas
más fueron ganadas por estudian
tes de la Benemérita Universidad

Autónoma de Puebla y del Institu
to Tecnológico Superior de Poza
Rica Veracruz quienes ganaron
el segundo lugar en Mega Sumo y
lograron el 1 2 en la categoría Ca
rrera de Humanoides

Con ello la delegación mexica
na se colocó en el primer lugar
con cuatro medallas de oro cua

tro de plata y una de bronce

II A la conquista de Marte
Una iniciativa impulsada por la
NASA tuvo como resultado el triun

fo de tres de los 20 mexicanos que
participaron en la MarsTrekker Glo
bal Teen Summit contienda que tie
ne como finalidad recolectar talen

to de todo del mundo de cara a la

misión a Marte prevista para 2030
En su primera edición celebrada

en Houston Texas los participantes
provenían de México India y Esta
dos Unidos Javier Rivera Monter de
15 años Fátima Paola Vargas y Ya
net Josefina Guevara Arenas de 16

anos ganaron en las categorías de
Robótica Diseño de Herramientas

Espaciales en Impresión 3D y Dise

ño Espacial de Hábitats respectivamente Javier
Mendieta Jiménez director general de la Agencia
Espacial Mexicana AEM felicitó a losjóvenes y
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resalto que el sistema de arneses y cableado de
la nave Orion en que la NASA enviará humanos
a Marte fue desarrollado por mexicanos y esta
nueva generación de jóvenes sin duda tomará
esa estafeta

Los galardonados tuvieron que desarrollar
durante su estadía en Houston las bases para

un asentamiento humano en el planeta rojo que
considere la protección al ambiente energía
agua y su tratamiento alimentación salud es
pacios habitacionales y de recreo movilidad y
todas aquellas instalaciones requeridas para la
operación de los campamentos que se planea
instalar en la misión

III De las calles mexicanas
a las canchas holandesas

Dos copas del mundo fueron conseguidas este
año por selecciones nacionales de fútbol se tra
tó de la Homeless World Cup competencia que
se llevó a cabo en Ámsterdam Holanda

Con apoyo de la Fundación Telmex las selec
ciones varonil y femenil se coronaron campeonas
El equipo femenino que ya había logrado colarse
a la final en la edición anterior que se celebró en
Chile obtuvo su revancha este año al vencer 3 por
1 a la escuadra sudamericana Por su parte el se
leccionado varonil consiguió llegar a la final por

primera vez desde 2011 y obtuvo la
victoria ante un duro equipo ucra
niano con marcador de 5 goles a 2

La Copa Mundial de Fútbol Calle
o Homeless World Cup es un tor
neo anual que busca la adaptación
de menores y jóvenes en situación
de calle de todo el mundo y cuenta
entre sus impulsores a la Unión de
Asociaciones Europeas de Fútbol

UEFA
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I V jenlííicos tr i olores
Ir i u rifan en Al einania

Durante la edición 2014 de la Eu

ropean Satellite Navigation Com
petition ESNC fue premiado un
grupo de científicos por el desa
rrollo de proyectos que involu
cran el uso de la tecnología sateli
tal para mejorar la calidad de vida
de los habitantes de la Ciudad de

México cuya aplicación estuvo
prevista para 2015

El doctor Víctor López Castella
nos ganó el premio en la categoría
regional del ESNC por su proyecto
sobre movilidad en los autobuses

de transporte público de la capital
mexicana Su investigación le per
mitió desarrollar un sistema que
determina y procesa la ubicación

de los autobuses para enviarla a una red inte
ligente lo cual facilita a los usuarios planificar
sus viajes de manera más eficiente a través
de sus teléfonos celulares El proyecto contó
con el apoyo de la Agencia Espacial Mexicana
AEM

Por su parte la doctora Carolina Islas Se
daño recibió también un premio en la misma
edición de la European Satellite Navigation
Competition en la categoría regional por el
desarrollo de aplicaciones para dispositivos
móviles que permiten a los usuarios conocer la
diversidad biológica en su área de residencia
al mismo tiempo que toman conciencia sobre
el impacto del cambio climático Islas Sedaño
recibió financiamiento del Turku Science Park
organización de desarrollo regional con sede
en Turku Finlandia
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Y Moonbots tres
ninas a la Luna

Jana Jezabel González Castrejón Jade Titania
Díaz García y Ámbar Nicole Díaz García son las
mexicanas que integran el equipo denominado
Mecaliks cuyas hazañas logradas en el certa
men Moonbots las llevaron hasta Japón donde
se espera que se utilice su robot lxchel diosa
de la Luna en maya en una misión espacial

Adolfo Ferrer Jaime director general del
club de robótica Liks y asesor del equipo infor

mó al Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología
Conacyt que las pequeñas compitieron con

tra otros 30 equipos en el concurso vinculado
a Google Lunar Xprize de donde sólo cuatro
consiguieron el galardón dos estadounidenses
y uno italiano

El proyecto que les hizo destacar entre los
cuatro primeros sitios se trata de un robot que
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guarda relación con el de
sarrollo tecnológico que lo
graron los mayas debido a
su profundo conocimiento

astronómico

El proyecto hace refe
rencia a los avances en tec

nología astronómica por
parte de la cultura maya y
para ello se desarrollaron
cinco misiones espaciales
que consistieron en la acti
vación de un reloi construi

do con base en la Piedra
del Sol mismo que serviría
para simular el tiempo que

el robot pasaría en la Luna Tam
bién el robot deberá llevar comida
a una civilización maya explicó el
funcionario al Conacyt

La tercera misión consistió en
la activación de un elevador espa

cial que simbolizaba la pirámide
que está en Palenque Chiapas de
igual forma tuvo que activar una

máquina de oxígeno para que la
civilización maya pudiera vivir en
la Luna y por último el robot de
sarrollado y programado por las
niñas tuvo que ondear una bande
ra con la cual se representaba que
México había llegado a la Luna

Para las pequeñas triunfadoras
ha sido una experiencia increíble
y motivante armar el robot salir
en televisión y armar los videos
para las misiones comentó por úl
timo Ferrer

VI Medallistas matemáticos
En julio de este año se llevó a cabo
la 56 edición de la Olimpiada In
ternacional de Matemáticas en la
que el equipo mexicano obtuvo seis
medallas una de oro dos de plata y
tres de bronce

El evento realizado en Chiang Mai
Tailandia otorgó el reconocimiento
a Juan Carlos Ortiz de Jalisco Ke
vin Beuchot de Nuevo León Xa
vier Ramos de Yucatán Leonardo
García de Jalisco Pablo Mere Hi
dalgo de Querétaro y Antonio Ló
pez de Chihuahua

La medalla de oro entregada a

Juan Carlos Ortiz marca un even
to trascendental pues México sólo
ha logrado esa presea en dos oca
siones anteriores al participar en
la misma competencia internacio
nal En el certamen los equipos que
compiten están conformados por seis estudian
tes y dos o tres profesores que representan a
los países Los profesores encargados de acom
pañar a los participantes fueron Leonardo
Martínez de la UNAM Rogelio Valdez de la
UAEM y Eduardo García de la UNAM

En la competencia los concursantes resol
vieron un examen compuesto por seis proble
mas matemáticos propuestos por profesionales
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de todos los países asistentes el contenido es
resultado de un amplio periodo de desarrollo
y análisis de los problemas propuestos Todo
esto concluye con la búsqueda de todas las po
sibles soluciones a cada planteamiento

Gracias al esfuerzo de los participantes

mexicanos que deben tener una edad máxima
de 18 años y no estar inscritos en ninguna uni
versidad la delegación de este país se colocó
en la posición 19 de un total de 104 naciones
que asistieron Esta es la segunda ocasión que
México su coloca entre los 20 mejores C
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EL DATO |POLITÉCNICOSAJAPÓN
El equipo Espinher Robotics del IPN competirá

en el All Japan Robot Sumo Tournament
que se realizará el 13 de diciembre
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i CAMPEONATO NACIONAL DE ADULTOS JUVENILES CADETES E INFANTILES J

ELIPNGANA 10 MEDALLAS
EN TAEKWONDO EN NL

Tras una semana de intensos combates y el resonar del huelum como
grito de guerra la selección de taekwondo del Instituto Politécnico Na
cional IPN ganó diez medallas durante su participación en el Campeo
nato Nacional de Adultos Juveniles Cadetes e Infantiles que se llevó a
cabo en la ciudad de Monterrey Nuevo León en días pasados
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México es un país con gran gustopor el fútbol americano Los afi
cionados y jugadores nacionales
deseaban una liga profesional y

mientras este deseo se cumplía seguían con
interés los partidos de la NFL conformándose
con las incidencias de nuestra liga colegial Sólo
hay que ver la expectación que causa el clási
co entre las dos escuelas públicas más impor
tantes del país la UNAM y el IPN para darse
cuenta de esto

Cada año de septiembre a febrero los ojos
de casi todo el mundo se vuelven hacia la liga
profesional estadounidense la NFL National
Football League y a su partido estrella el Su
per Bowl El reporte de la Oficina Central de la
Liga demostraba que los mexicanos en 2013 al
canzaron la cifra de 28 3 millones pero tras el
fin de la temporada había un receso importante
y la continuidad se perdía

El primer esfuerzo para fomentar este de
porte ocurrió en 1990 cuando se creó la Liga
Master pero sólo duró seis años Los conocedo
res creían que el talento de los jugadores en las
ligas locales se desperdiciaba debido a la falta
de una liga profesional Por ello eran conta
dos los mexicanos que conseguían emigrar al
extranjero para hacer carrera como jugadores
profesionales y todavía menos los que alcan
zaban el éxito entre ellos Raúl Allegre Rafael
Septién los hermanos Zendejas y Efrén Herre
ra por citar a los más conocidos

A pesar del intento fallido mucha gente se
mantuvo con la idea de que México estaba listo
para una liga profesional de fútbol americano
Uno de estos creyentes es Juan Carlos Vázquez
director operativo de la naciente LFA Liga Pro
fesional de Fútbol Americano y reconocido
narrador deportivo quien narró para Contenido

lo concerniente a este torneo que

verá la luz a principios de 2016

PLASMANDO UN SUEÑO
Vázquez se crió en una familia de
apasionados del deporte de las
tacleadas estudió en el Instituto
Politécnico Nacional practicó este
deporte en la liga colegial y jugó en
la Liga Master de los años noventa
Su pasión y conocimientos unidos
a sus estudios en Maestría en Di

rección y Gestión de Empresas De
portivas lo llevaron a replantear
un modelo funcional para la crea
ción de esta liga que dará la patada
inicial en febrero de 2016

A diferencia de otras ligas de
portivas profesionales en México
la LFA comenzará con un esque
ma modesto pero sólido con miras
a la expansión a mediano plazo
teniendo en cuenta ciertos facto

res como el modelo de negocio y
el rezago del fútbol americano en
nuestro país

En cuanto a fútbol americano

profesional en México estamos
100 años atrasados asegura Váz
quez pero también se debe tener
presente que la NFL no nació ayer
ni nació con 32 equipos inició con
dos ligas una de 10 y una de 12
equipos además de que la eco
nomía de Estados Unidos es muy
diferente a la de México Por ello

este plan se acercará lo más posi
ble a lo que actualmente maneja la
liga canadiense la CFL Canadian
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Football League la cual se apega más a las posi
bilidades actuales señala nuestro entrevistado

¿Cuál es el plan Mientras que el torneo de
Canadá cuenta con nueve equipos en compe
tencia la liga profesional mexicana comenza
rá con cuatro escuadras en espera de llegar a
seis en un par de años y a ocho en cuatro años
más siguiendo el modelo de negocio de la MLS
Major League Soccer donde la liga es dueña

de los equipos en camino de conseguir contra
tos de patrocinio y transmisión a largo plazo
logrando estabilidad y la consecuente des
centralización

Por lo pronto para el arranque de este tor
neo la LFA tendrá un carácter metropolitano
es decir que los equipos representarán al DF
y al Estado de México pero los organizadores
esperan llegar con el tiempo a otras zonas de la
república teniendo el norte del país como uno
de los principales objetivos
NUEVOSJUGADORES
DE LA LFA

Al tratarse de una liga profesional todos los
jugadores cobrarán un salario el cual será va
riable y definido por posición y talento To
dos los equipos tendrán un gerente deportivo
que arreglará esta situación en lugar de los
coaches asegura Vázquez

El tope salarial para cada escuadra será de
600 000 pesos y en cifras brutas el salario para
cada jugador oscilará entre 8 000 y 12 000 pe
sos mensuales También contarán con otras fa

cilidades y servicios que los atletas pierden al
salir de su etapa colegial tales como el campo
de entrenamiento seguros médicos donde se
incluyen pruebas diagnósticas como tomogra
fías resonancias magnéticas o electrocardio
gramas y patrocinadores

Los jugadores no tendrán que
comprar utilería ni uniformes eso
lo pondrá la liga y la televisión
algo que no tienen en ninguna otra
liga enlistó Vázquez quien agre
gó que están por cerrar tratos con
una cadena de gimnasios para pro
veer de material a los jugadores
durante la temporada

Como sucede en la mayoría de
las ligas profesionales los jugado
res ingresarán a los equipos por
medio de tryouts es decir pruebas
donde seleccionarán a los mejores
elementos para cada equipo Cabe
resaltar que para ser parte de estas
pruebas se deberá ser mayor de
edad y registrarse en el sitio www
Ifa mx Actualmente se encuentran
registrados más de 500 jugadores
entre colegiales miembros de otras
ligas Master o de Arena Football
Las fechas para las pruebas abier
tas de reclutamiento serán el 5 y 6
de diciembre debido a la alta de

manda mientras que a finales de
noviembre se realizará una prueba
por invitación de la LFA

¿Ahora sí estaremos listos para
una liga profesional

Sí dice el directivo de la LFA y
muestra sus expectativas Como
dirigente de la liga esperamos que
la gente participe y llene los esta
dios Como fanático espero ver a
los mejores jugadores de México
participando en la liga y vivir una
experiencia diferente a lo que ve
mos hoy V
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Durango potencia en el
uso de energías renovables
Jorge Herrera entregó el Premio Estatal de Ciencia y Tecnología

ElSoIíic3 ttnmga
POR VÍCTOR BLANCO

trega del Premio Estatal de Ciencia
y Tecnología y el Premio a la Mejor
Tesis de Posgrado 2015 efectuado
ante la comunidad científica de la

entidad reunida en el salón An

drea Palma del Centro de Con

venciones Bicentenario donde

se puso en relieve la edificación
en proceso del nuevo Centro de
Innovación y Competitividad que
será un referente de excelencia en

investigación científica
En ese marco al hacer uso de

la palabra el gobernador Herrera
anunció que a principios del próxi
mo año será inaugurado el huerto
solar TAI Durango el más grande
del Continente Americano el cual

potenciará el uso de energías re
novables el desarrollo industrial

y económico y al respecto abundó
que se trata de un proyecto inno
vador de 100 hectáreas y 216 mil
paneles fotovoltaicos que estará
interconectado a la red nacional

de la Comisión Federal de Electri

cidad

El mandatario entregó además
en esta ceremonia reconocimien

tos a los diez ganadores del segun
do encuentro de jóvenes inves
tigadores en el Estado y a la vez
subrayó que en el contexto de la

ciencia la tecnología y la innova
ción con el apoyo del presidente
Enrique Peña Xieto en el Estado
también está en proceso avanza
do de construcción el Centro de
Innovación y Competitividad que
es un referente de excelencia en

investigación científica desarrollo
tecnológico y formación de recur

sos humanos altamente especia
lizados y competitivos

A la vez fueron galardonados 37
a los destacados del Sistema Nacio

nal de Investigadores y el premio a
las diez mejores tesis de posgrado
distinciones entre las que sobresa
lieron investigadores y alumnos de
la UJED ITD IPN y del Instituto del
Valle del Guadiana

Herrera Caldera informó tam

bién que Durango es uno de los
estados que más aporta al Sistema
Nacional de Investigadores al con
tar con 31 duranguenses que contri
buyen a la generación aplicación y
difusión de nuevos conocimientos

Con esa felicitación y reconoci
miento la reafirmación de nuestro

compromiso de continuar reali
zando los mejores esfuerzos para
consolidar e incrementar los logros
obtenidos enfatizó el mandatario

Por otra parte al llevarse a cabo
la entrega del Premio Estatal de
Ciencia y Tecnología y el Premio
a la Mejor Tesis de Posgrado 2015
el director general del Consejo de
Ciencia y Tecnología del Estado
Eliseo Medina Elizondo puso en
relieve el impulso que bajo la di
rección del Gobernador Jorge He

 079.  2015.12.05



Pág: 22

rrera se ha aplicado a este sector
con inversiones históricas jamás
vistas en la dependencia que han
permitido emprender proyectos
trascendentes como el de la cons

trucción del Centro de Innovación

y Competitividad pero a la vez en
el plan legal la creación de la Lev

de Ciencia Tecnología e Innova
ción del Estado

El próximo año será
inaugurado el huerto

solar TAI Durango el más
grande del Continente
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Dan inicio a un plan de homenajes

Acapulco rinde tributo a
Miguel Alemán Valdés
Miriam Ramírez Acapulco

de México MiguelAlemán Valdés
en una muestra museográfica
ubicada en las instalaciones del

complejo turístico Mundo Imperial
En conferencia de prensa Mi

guel Ángel Mondejar director
comercial de Grupo Imperial
sostuvo que esta primera expo
sición estará abierta a partir de
este 5 de diciembre y hasta el 9
de mayo de 2016

Se trata de una exposición mu
seográfica denominada Tributo
que anualmente destacará la
trayectoria de diferentes perso
nalidades importantes que en
nuestra primera edición y con
el apoyo de la fundación Miguel
Alemán hemos preparado —en
esta ocasión— sostuvo

Destacó qué este persona
je histórico fue elegido por el

presidente del consejo de Grupo
Autofin Juan Antonio Hernández
Venegas y que dará inicio a una
serie de homenajes a hombres
y mujeres mexicanos que han
impactado de manera positiva al
desarrollo del país de los cuales
ya se están analizando por lo
menos dos posibles personajes

Por suparte el secretario técnico
de la Fundación Miguel Alemán
Alejandro Ávila destacó que
el material presentado abarca
aspectos relacionados con el
desarrollo político empresarial
intelectual familiar y social que
ofrecerán un amplio panorama
de su vida y obra

El legado del ex presidente
Alemán es evidente hasta nues

tros días expresado en obras de
infraestructura como carreteras
o aeropuertos terminales maríti
mas importantes esfuerzos para
la educación como el desarrollo

de Ciudad Universitarios y el
Instituto Politécnico Nacional
expresó M
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Alistan elección extraordinaria
en Huimilpan Querétaro

I Destacan actos preparatorios de la jornada electoral de mañana

	POR FELIPE OLGUÍN

QUERÉTARO Qro OEM In
formex La presidenta de la Co
misión de Organización Electoral
del Instituto Electoral del Estado

de Querétaro IEEQ Gema Xa
yeli Morales Martínez destacó los
actos preparatorios de la jornada
electoral de mañana 6 de diciem

bre en el municipio de Huimilpan
realizados por este organismo

La consejera resaltó el segui
miento que se dio a la elabora
ción de las boletas y demás do
cumentación electoral previo a
su remisión al Instituto Nacional

Electoral IXE para su valida

ción de conformidad con los

lineamientos emitidos por el or
ganismo nacional

Una vez que se tuvo el visto
bueno del INE se remitieron los
modelos fichas técnicas y can
tidades a producir a la empresa
Litho Formas la cual entregó la
documentación en el Conse

jo Municipal el pasado 28 de
noviembre

De igual manera se informó
que se obtuvieron 100 aplicadores
de líquido indeleble en la Escuela
Nacional de Ciencias Biológicas
del Instituto Politécnico Nacional

IPX los cuales serán utilizados
en la jomada comicial de la elec
ción extraordinaria
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^ 1 Malde Parkinson es todavía hoyun
enigma para la ciencia se sabe que
es una enfermedad crónica y pro
^ gresiva originada por la pérdidade

células cerebrales encargadas de producir do
pamina un neurotransmisor fundamental en
los circuitos que controlan el movimiento

Por si fuera poco el deterioro motriz y cog
nitivo incapacita no sólo a una persona sino a

la familia que debe cuidar al paciente advierte
Benjamín Floran Garduño investigador del De
partamento de Fisiología Biofísica y Neurocien
cias del Cinvestav

Datos de la Organización Mundial de la Salud
OMS estiman que hay seis millones de indivi

duos en el mundo con este mal medio millón
son mexicanos y para el año 2030 esta cifra se
duplicará
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EL ESFUERZO DE TODOS
LOS DIÁS

La capitalina del DF Margarita
Vallejo González de 71 años de
edad jubilada del IMSS que traba
jó la mitad de su vida en esa ins
titución después en el área conta
ble de una empresa francesa y es
actual tesorera de la Asociación

Mexicana de Parkinson refiere
su calvario a Contenido

Sus primeros síntomas inicia
ron a los 63 años cuando notó

que el dedo meñique le temblaba
al momento de hacer algún mo
vimiento en el teclado de su com

putadora Todo comenzó cuando
empecé a cansarme mucho y a su

frir baja de presión arterial recurrí a suplemen
tos de medicina alternativa y luego consulté a
dos neurólogos Como no existe ningún tipo de
análisis ni marcadores de sangre que ayudaran
a un diagnóstico temprano era crucial que un
especialista me diera el tratamiento adecuado
Mi esperanza es que desde hace siete años tomo
los medicamentos que me hacen sentir bien
dice doña Margarita

Sin embargo ella menciona lo triste que es
que en muchos sectores sociales y médicos la
enfermedad se halla en el olvido y en los hospi
tales públicos no existe un buen servicio

Pero el escenario cambió cuando su hermano

escuchó en la iglesia lo que hacía esta asociación
por los enfermos y cómo les ayudaba a vivir me
jor pues como ella asegura El Parkinson no se
cura pero si cambiamos ciertos hábitos se pue
de vivir mejor

A este grupo de ayuda asisten
más de 356 pacientes para sesio

nes de fisioterapia ejercicios fonia
tricos para los trastornos de habla
y voz tomar clases de pintura y
así contrarrestar los temblores en

las manos también practicar bai
le y canto en talleres de expresión
corporal

Me siento orgullosa porque
aprendimos a cantar formamos el
coro Voces de Esperanza y graba
mos un CD En el taller de expre
sión corporal hacemos ejercicios
faciales para no quedarnos con
cara de muñeca o ser inexpresi

vos Con todos esos movimientos

ejercitamos el cerebro hasta lograr
una mejor coordinación motriz

y sentirnos con ánimos entre los
compañeros que tenemos el mis
mo mal que no se cura pero que es
un gran reto para seguir adelante
afirma la señora Vallejo

¿Qué recomiendan los espe
cialistas Acudir con un experto
que pueda realizar un diagnóstico
temprano y así dar al paciente una
mejor calidad de vida y retrasar
entre 10 o 20 años el desarrollo de

las complicaciones motoras por el tratamiento
farmacológico En años posteriores este pade
cimiento puede significar enormes gastos para
las familias y para el sistema de salud parecidos
a lo que hoy representan la diabetes y la hiper
tensión señala el investigador Floran Garduño
del Cinvestav

Doña Margarita Vallejo dice por su parte No
hay que abandonarse a la pena La vida no se ter
mina por el Parkinson inicia con él porque tene
mos que buscar estímulos para seguir viviendo C
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Ñuño y Tovar abogan
por nueva secretaría
En una reunión con legisladores los
funcionarios pidieron trabajar en la
iniciativa para fortalecer el sector cultural
ABIDA VENTURA

—abida entura@eluniversal com mx

A pocos días de que concluya el pe
riodo ordinario de sesiones del Con

greso el secretario de Educación Pu
blica Aurelio Ñuño y el presidente
del Consejo Nacional para la Cultura
y las Artes Conaculta Rafael Tovar
y de Teresa acudieron ayer a la Cá
mara de Diputados para defender la
iniciativa propuesta por el Ejecutivo
para crear la secretaría de Cultura

Después de que los legisladores
acusaron que no se podía avanzar en
la dictaminación de la iniciativa por
que no había mayor interés del Eje
cutivo para promoverla y resolver las
dudas en tomo a ella ambos funcio
narios participaron ayer en una reu
nión en la que argumentaron la ne
cesidad de crear una dependencia
para fortalecer el sector cultural

Ñuño quien según los legisladores
acudiópor interéspropio a la reunión
convocada por la Comisión de Cul
tura y Cinematografía sostuvo que
uno de los principales objetivos de la
creación de la secretaría es poner fin
a la trampa burocrática en la que
está atrapada la cultura en México al
formar parte de una instancia SEP
que no tiene tiempo de atenderla y
un Consejo Nacional para la Cultura
y las Artes Conaculta que no tiene
lafuerzapolítica suficiente paraaten
derla como se merece

Ante senadores y diputados —en
tre ellos el presidente de laCámarade
Diputados Jesús Zambrano— el
funcionario reconoció que la de
manda del sistema educativo es tal

que es imposible que el secretario de
Educación dedique el tiempo que re
quiere algo tan importante como la
cultura por lo que dijo es necesario
crear una nueva dependencia con la

fuerza suficiente para convocar y
atender los temas de ese sector

Insistió en que esta iniciativa pro
puesta por el presidente Enrique Pe
ña Nieto no afectará los derechos la

borales de los trabajadores de las ins
tituciones culturales del país que no
se creará más burocracia ni habrá un

mayor costo a los contribuyentes y
que el Ejecutivo está en la mejor dis
posición de dialogar para lograr un
consenso con el Congreso y los sec
tores implicados

Tenemos la apertura para cami
nar junto con los diputados y sena
dores y si el camino que ven es que
para fortalecer a la cultura debemos
de ir por una ley general podemos ir
y caminar juntos añadió

La mesa de trabajo continúo con la
participación de Tovar y de Teresa
quien respondió a algunas inquietu
des concretas expresadas por dipu
tados de la Comisión de Cultura de la

Cámara de Diputados y la de Sena
dores Entre esas inquietudes desta
caron el tema de los derechos labo

ralesde lostrabajadores laimportan
cia de la creación de una ley general
de cultura y el fortalecimiento de los
Institutos Nacionales de Antropolo
gía e Historia y el de Bellas Artes

Sobre la ley general de cultura el
funcionario indicó que será necesa
rio realizarla retomando incluso las
propuestas que ya existen en las Cá
maras pero insistió en que la prio
ridad es que primero se dictamine la
secretaría y luego la ley porque
quien dice cómo se regirá es la ini
ciativa y su reglamento

En este momento lo importante
es la iniciativa que es la modificación
a la Ley Orgánica de la Administra
ción Pública Federalyaotras áreasde
la Administración Pública que están
susceptibles de integrarse al sector

cultural como es el caso del INALI y
Radio Educación explicó

El funcionario detalló que se está
haciendo un peinado en las otras
secretarías para ver qué otrosprogra
mas o proyectos se integran al sector
cultural Mencionó entre otros el ca
so del Archivo General de la Nación

—ahora en Segob— Allí dijo habría
que revisar la Lev General de Archi

vos y evaluar cómo separar la parte
correspondiente a la memoria histó
rica del país que es una tarea ligada
a la preservación y el del acopio de
los materiales recientes

Sobre la situación de los trabajado
res sindicalizados Tovar comentó
que son ellos lo que los tienen que
decidir cómo será su forma de orga
nización laboral y aseguró que res
petarán sus decisiones Que hagan
su sindicato de cultura o no sé qué
otras formas podrían darse

El titular de Conaculta insistió en

que la reestructuración no implicará
mayor gasto incluso en el sueldo del
nuevo secretaria Sería la oportuni
dad para crear un nuevo modelo de
administración la cultura tiene mu
chas particularidades Nuestro pro
pósito es profundizar en las tareas
sustantivas no beneficiamos de los
privilegios que podría dar una eleva
ción de rango dijo

Tovar insistióenquela inidativaya
está casi lista Sin embargo el presi
dente de la Comisión de Cultura de la

Cámara de Diputados Santiago Ta
baoda señaló que continuarán ana
lizándola y recordó que el siguiente
paso será una reunión planeada para
el lunes con creadores y personalida
des del ámbito cultural Estamos re

cogiendo planteamientos concretos
haremos una reflexión profunda del
dictamen para poder presentar algo
que incluva las solicitudes de cada
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uno de los actores

Dijo que uno de los puntos que se
sumará a la iniciativa será la creación

de la ley general de cultura lo cual
obligará a que se concrete dentro de
un plazo inmediata

La demanda del sistema
educativo es tal que es
imposible que el titular
de Educación dedique el
tiempo que requiere algo
tan importante como la
cultura

AURELIO ÑUÑO
Secretario de Educación Púdica
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EN USA TRAMPA
BUROCRÁTICA

El titular de la SEP Aurelio Ñuño pidió acelerar la creación de
la Secretaría de Cultura ya que su dependencia no tiene tiempo
para atender al sector y el Conaculta carece de fuerza política

POR LUIS CARLOS

SÁNCHEZ

íiis3Gncre2 gimmcom rrtX

ÍjAl uando el secretáis rio de Educación
Pública Aurelio

i NuñoMayervol
^¦A vio a pedir por

tercera ocasión acelerar la
creación de una Secretaría de

Cultura pareció como si estu
viera apresurando a los legis
ladores Incluso el titular de la
SEP aumentó el tono de voz

cuando quiso dejar en claro
que antes de discutir la situa
ción de la cultura en el país y
de organizar foros de discu
sión es necesario aprobar la
transformación del Consejo
Nacional para la Cultura y las
Arres Conaculta en una nue
va secretaría

Salgamos ya de esta tram
pa burocrática construyamos
el marco jurídico que se deba
construir pero hagámoslo ya
con una Secretaría de la cul
tura que pueda coadyuvar en
esa discusión y tener un lide
razgo que no tenemos si que
remos un diálogo abierto con
la sociedad y tener foros fa
gámoslo pero con una Secre
taría de la cultura que tenga la
fuerza para poder convocar
dijo el secretario al participar
en la conferencia convocada

por las comisiones de Cultura
de la Cámara de Diputados y
del Senado

Ñuño pidió personalmen
te asistir a la reunión que sólo
encabezaría el presidente del
Conaculta Rafael Tovar y de
Teresa para defender la ini
ciativa de Enrique Peña Nieto
propuesta en septiembre pa
sado Fue claro la SEP ya no
tiene tiempo para atender la
cultura del país

Es de tal demandad tra

bajo educativo con un sistema
educativo de estas dimensio

nes que es imposible que el
secretario de Educación de

dique el tiempo que requiere
algo tan importante como es
la cultura dijo

Esta situación junto con la
falta de fuerza jurídica y po
lítica que sufre el Conaculta
explicó ha tenido al sector
sumido en una trampa bu
rocrática Ñuño comparó la
situación en la que se encuen
tra la SEP ahora con respecto a
1921 cuando nació por inicia
tiva de Alvaro Obregón enca
bezada por José Vasconcelos
Ahí dijo inicia el binomio
educación cultura la visión

es que eran indivisibles e in
separables Ese sigue siendo
el objetivo de lo que guía este
gobierno nosotros nos deci
mos fieles de este concepto
vasconcelistas y del presiden
te Obregón

Pero cuestionó ¿cómo
cumplirlo y elegir la mejor
ruta De acuerdo con el titular

de la SEP la solución es crear
casi de manera urgente una
nueva dependencia que des
ahogue un trabajo que ya no
tiene tiempo de atender Mi
mensaje principal con mu
chísimo respeto es hagámos
lo ya

Ñuño enfatizó también

que las modificaciones le
gales para crear la nueva de
pendencia deben realizar sin
afectar los derechos labo
rales de todos aquellos que
hov trabajan en las diferentes
instituciones culturales del
Estado mexicano

LARGAJORNADA

La conferencia de ayer en
San Lázaro fue una jomada
maratónica que incluyó una
presentación de más de 38
minutos de Rafael Tovar y de
Teresa sobre las bondades de

la cultura en México que dijo
pueden ampliarse de contar
con una dependencia encar
gada de administrarla A su
participación siguieron inter
venciones de los diputados y
senadores que asistieron a la
reunión y nuevamente las
respuestas del funcionario

El discurso fue de un lado a
otro sobre los mismos puntos
que se han manejado en las
dos reuniones anteriores a las
que los diputados han convo
cado la situación jurídica in
tocable de instituciones como
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el INBA y el INAH el respeto
a los derechos laborales de
los trabajadores de la cultu
ra la existencia de 12 diferen
tes secretarios de la SEP desde

que fue creado el Conacultay
su desinterés en abordar la
necesidad de una seaetarls
para el sector o la necesidad
de ampliar la discusión sobre
la iniciativa a otros sectores
interesados

Terminada la reunión Tp
var dijo desconocer s M sejá
el secretario de cultura én
caso de aprobarse su crea
ción pero ya piensa incluso
en crear un fondo de apoyo
a los artistas con los tres mil
pesos mas que significaría el
sueldo como titular de la de
pendencia La duda sobre si la
Secretaria será aprobada en
este periodo de sesiones que
concluye en 15 días siguió n
elaire	

Hay un compromiso que
se expresó esperemos que
este compromiso se traduzca
en que sea a la brevedad dijo

Santiago Taboada presi
dente de la Comisión de Cul

tura y Cinematografía de la
Cámara de Diputados volvió
a sonreír cuando se le cues
tionó si la iniciativa podría
ser aprobada en este periodo
de sesiones y respondió nue
vamente no descartó nin

guna posibilidad Mientras
afuera de San Lázaro traba
jadores del INAH y el INBA
desmantelaron el plantón
que mantuvieron en rechazo
a la creación de la Secretaría

Su temor sigue siendo que se
apruebe de manera exprés

Es imposible
que el secretario
de Educación

dedique el
tiempo que
requiere algo
tan importante
como es la
cultura

AURELIO ÑUÑO
SECRETARIO DE EDUCACIÓN

Hay un
compromiso

que se expreso

esperemos

que este
compromiso
se traduzca en

que sea a la
brevedad

RAFAEL TOVAR
PRESIDENTE DEL

CONACULTA

No descartó

ninguna
posibilidad
de que se
apruebe la
Secretaría
de Cultura
este mismo

periodo
SANTIAGO
TABOADA
PRESIDENTE DE LA

COMISIÓN DE CULTURA
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Una secretaría daría la atención
debida a la cultura Aurelio Ñuño
¦ ui iio h h 1i f1H1ihiiuhmhii«
Tendría fuerza política para actuar en todo el país añade Se respetarán los derechos

de sus trabajadores Tovar y de Teresa El INALI e INDA formarían parte de la SC
Víctor García Esquivel

Generar un marco jurídico que no afecte el ca
rácter actual de las ins
tituciones culturales

del país así como respetar los de
rechos laborales de sus trabaja
dores son parte de las ideas fun
damentales que constituirían a
la Secretaría de Cultura

Así lo manifestó ayer el presi
dente del Consejo Nacional para
la Cultura y las Artes Conaculta
Rafael y Tovar y de Teresa quien

dijo que la secretaría contempla la
incorporación del Instituto Na
cional del Derecho de Autor y el
Instituto Nacional de Lenguas In
dígenas a su trabajo

Esto durante una reunión con

diputados y senadores en la Cá
mara de Diputados acompaña

do por los presidentes de las co
misiones de Cultura y cinemato
grafía de la Cámara de Diputados
y de Cultura del Senado de la Re
pública Santiago Taboada Cor

tina y Blanca María del Socorro
Alcalá respectivamente

Fue así como Tovar y de Tere
sa advirtió que en la secretaría se

evitaría la duplicidad de funcio
nes por ejemplo el Instituto Na
cional de Bellas Artes INBA tie

ne la necesidad de contemplar el
tema de las artes mientras que
Conaculta se debe encargar de
los grupos artísticos del país

El funcionario resaltó la nece

sidad de darle a la cultura la jerar
quía que merece en el país al forta

lecer acciones en el tema de con

servación del patrimonio indus
trias culturales y la interlocución
entre las instituciones existentes

Poner a la cultura en el nivel

de atención que merece a través
del fortalecimiento en la interlo

cución con las entidades del país
asimismo destacó el uso de las he

rramientas tecnológicas
MEJOR PLANEACION Con la cre
ación de la Secretaría de Cultura

se incorporarían el Instituto Na

cional del Derecho de Autor IN
DA y el Instituto Nacional de Len
guas Indígenas INALI a los temas

culturales pero también se anali
zaría la posibilidad de agregar a su
directorio otras instancias de las

que pudiera liberarse la educación
pública del país y parar a formar
parte de la cultura

También se permitiría una ges
tión directa del presupuesto que se
asigna a la cultura en México mis

mo que permitiría el desarrollo de
políticas integradoras que confor
me a las palabras del titular del Co

naculta se encuentran dispersas
Asimismo destacó el benefi

cio en las publicaciones la cine

matografía la difusión del patri
monio cultural por parte del Ins
tituto Nacional de Antropología

e Historia INAH así como mejo
rar la planeación administrativa
y financiera al ejercer el gasto de
manera más expedita

RIQUEZA DEL PAÍS México tiene
diversidad y por tanto riqueza en su
patrimonio por lo cual dijo Tovar
y de Teresa es responsabilidad del

estado mexicano apoyar aquellos
modos de organización de recur
sos y patrimonio cultural

Para dar algunas afras de esta ri
queza el funcionario destacó la
existencia de 200 mil vestigios ar

queológicos de los cuales 18 7 es
tán abiertos al público mil 200
museos en todo el país 7 mil 400

bibliotecas mil 913 centros cultu
rales y 119 fonotecas por ejemplo

Esto hace que México sea qui
zás el país con mayor infraestruc
tura cultural de toda América La

tina por lo cual nace la obliga
ción y cuidar y proteger los bien
es dijo Tovar y de Teresa

ATENCIÓN MERECIDA A LA

CULTURA Mitigar la trampa bu
rocrática que existe actualmen

te es lo que frenaría la Secretaría
de Cultura pues con ésta se pon
dría la atención debida a la cul

tura y a la educación aseguró
Aurelio Ñuño titular de la Secre
taría de Educación Pública SEP

La trampa burocrática es
cuando el trabajo educativo es
de tales dimensiones que el se
cretario de educación no puede

dedicarle tanto tiempo a la cultu
ra como es debido y necesario
mientras que Conaculta carece

de fuerza política explicó Ñu
ño durante su intervención en

la mesa de trabajo

En este sentido la secretaría
tendría la fuerza política para ac
tuar desde sus instituciones en el

país y dejar que la educación to
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me su rumbo con la atención de
bida también haciendo mutuas
consultas para atender los pro
blemas que atañen al país

Como mensaje principal el ti
tular de la SEP dij o que México ne
cesita obtener el liderazgo que por

la trampa burocrática no es po
sible alcanzar pues frena el diálo
go y el enriquecimiento político

por lo que instó a la creación de la
secretaría como una oportunidad
para fomentar ese diálogo

Asimismo subrayó que entre
los planteamientos que se necesi
tan para la construcción de este
órgano están cómo hacer sin
afectar en absoluto los derechos

laborales de los trabajadores que
se encuentran en las actuales ins

tituciones culturales

Pero también construir una
secretaría sin crear más burocra

cia y mayor costo a los contribu

yentes del país Por eso nos in
teresa hacer esto con gran aper

tura al diálogo con soberanía y
con la sociedad

ENCUENTRO 1 secretario de Educación Aurelio Ñuño y el presidente de Conaculta Rafael

Tovar y de Teresa se reunieron con legisladores federales
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POR PATRICIA TORRES

1 secretario deEducación

Pública Aurelio Ñuño
Mayer llamó a los legis
ladores a construir los

consensos necesarios para liberar
a la cultura de la trampa burocrá
tica en que se encuentra y crear
la Secretaría de Cultura como lo

propuso el Ejecutivo federal
Al reunirse con las Comisiones

de Cultura de la Cámara de Dipu
tados y de Senadores en San Láza
ro dijo que es de tal demanda el
trabajo educativo que es impo
sible que el secretario de Educa
ción dedique el tiempo suficiente
que requiere algo tan importan
te como es la cultura y por otro
lado el Conaculta que se dedica
a la cultura al no ser una Secre
taria deEstgdOliO tiene la fuerza
política que merece Ia~éük ti a en^
México

Refirió que al enfrentarse al
crecimiento que ha tenido tanto
la cultura como la educación se
ha encontrado lo que se ha llama
do desde el Gobierno federal una

trampa burocrática que se quiere
deshacer con la creación de la Se

cretaría de Cultura

Aurelio Ñuño Mayer dijo que la
Secretaría de Educación Pública

tiene la apertura de caminar jun
to con los diputados y senadores
en fortalecer la cultura ya sea con
una Ley General así como con un
diálogo abierto e intenso con el
Legislativo con la sociedad civil
para construir una Secretaría de
la Cultura que pueda coadyuvar
en esa discusión y tener un lide

que tenga toda la fuerza para po
der encabezar y convocar a ese
diálogo puntualizó

Aseguró que el Gobierno fede
ral al plantear la creacjón de una
Secretaría de Cultura no se afec

tarán los derechos de todos los
que trabajan en las instituciones
culturales del Estado ni crear más
burocracia o mayor costo a los

contribuyentes 	v
En su tumo el presidente del

Consejo Nacional para la Cultura y
las Artes Conaculta Rafael Tovary
de Teresa refirmó lo dicho por el ti
tular de la SEP que la eventual crea
ción de la Secretaría de la Cultura

respetará los derechos de los traba
jadores y no generará presupuestos
mayores ni más burocracia

Expresó a diputados y sena
dores que con la nueva Secretaría
se podría consolidar a la cultura
como uno de los derechos huma

nos y crear un marco jurídico que
permita impulsar la investigación
y educación preservar el patri
monio y la diversidad cultural así
como apoyar la creación artística

Esta nueva institución ayudará a
una gestión directa del presupuesto
destinado a la cultura que ahora es
complicado terier desarrollar polí
ticas integradoras mejorar la pla

ntación administrativa presupues
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tal y financiera asi como ejercer un
gasto más expedito

Hizo votos por ubicar a la cul
tura en el nivel de atención e im

pulso que merece fortalecer las
acciones de patrimonio cultural
crear trabajos transversales y for
tificar la interlocución con las en

tidades federativas municipios y
comunidades culturales

Se aplicará la ley a

saboteadores de la prueba
Se realizará una investigación

muy precisa sobre los maestros
que intentaron sabotear la eva
luación en Guerrero y tener ele
mentos suficientes y contunden
tes sobre quienes participaron y
proceder de acuerdo al marco
jurídico pero sin que paguen
justos por pecadores dijo el ti
tular de la SEP Aurelio Ñuño

Mayer
Entrevistado en San Lázaro

luego de participar en la reunión
de las Comisiones de Cultura de

las cámaras de DiputadosySena
dores para abordar la propuesta
del Ejecutivo sobre la creación
de la Secretaría de Cultura

Sostuvo que los responsables
pueden ser acusados de viola
ciones a la ley educativa y hasta
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¦Lo sustentaran el 11dediciembre

Reprograma la SEP
en Guerrero examen
a 947 educadores

¦ En 2 días se aplicó a 68 de losconvocados

La Secretaría de Educación Pú

blica SEP informó que los pa
sados 3 y 4 de diciembre se exa
minó a 68 por ciento de los 3 mil
24 profesores convocados para
participar en la evaluación del
desempeño docente por lo que
947 educadores fueron reprogra
mados para realizar el ejercicio
el próximo 11 de diciembre

La dependencia federal ex
hortó a docentes y directores de
educación básica así como a pro
fesores de media superior que
por los hechos ocurridos el día de
ayer se retiraron de las sedes de
aplicación que acudan el viernes
11 de diciembre de 2015 a ejercer
su derecho y cumplir con su obli
gación de la evaluación

Lo anterior debido a las pro
testas encabezadas por maestros

que acudieron como sustentantes
quienes denunciaron la falta de
equipos de cómputo y proble
mas en la operación del sistema

La SEP responsabilizó a 70
profesores de realizar un intento
de sabotaje de la prueba e incu
rrir en la desconexión de la red

de cómputo Tal situación pro
pició que cientos de educadores
abandonaran el Centro de Con

venciones Mundo Imperial de la
zona Diamante de Acapulco

La autoridad educativa federal

explicó que de los mil 960 susten
tantes que ejercieron su derecho
a ser evaluados este jueves de
un total de 2 mil 537 que se pre
sentaron mil 64 concluyeron el
proceso que consta de dos etapas

Ayer indicó se contó con la
participación de 641 docentes
De ellos puntualizó 524 con
cluyeron con el cumplimiento de
las etapas de evaluación comen
zadas ayer mientras otros 117
maestros empezaron el proceso

La SEP detalló en un comuni

cado que la participación del ma
gisterio en dos días fue de 2 mil
77 evaluados o sea 68 por ciento

LAU3A PufLAU3A Puf

LOS EXHORTA A

EJERCER SU DERECHO

Y CUMPLIR CON SU

OBLIGACIÓN
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Se reanudó en Guerrero la evaluación con 641 maestros que no acabaron la prueba el jueves

Asiste 68 de docentes a evaluación en Guerrero
Redacción
¦LaSecretariadeEducaciónPúbli

ca SEP informó que la segunda
jornada de aplicación del examen
docente en el estado de Guerrero
continuó con la asistencia del 68

por ciento de los docentes registra
dos para ser evaluados

Mediante un comunicado la SEP
recordó que el jueves pasado de los
mil 960 sustentantes que ejercieron
su derecho a ser evaluados mil 64

concluyeron el proceso de Evalua
ción del Desempeño al magisterio

Este viernes se contó con la par
ticipación de 641 docentes de ellos

524 concluyeron con el cumpli
miento de las etapas deEvaluación
iniciadas el jueves y los restantes
117 iniciaron con este proceso El

nivel de participación alcanzado en
los dos días es de 2 mil 77 evalua

dos equivalentes al 68 por ciento

Por lo tanto 947 serán reprogra
mados para el próximo 11 de di
ciembre subrayó la Secretaría

La Secretaría de Educación Pú

blica exhortó a los profesores y di
rectores de Educación Básica así
como a los docentes de Educación

Media Superior que por los hechos
ocurridos el jueves cuando se reti
raron de las sedes de aplicación
acudan el viernes 11 de diciembre

a ejercer su derecho y cumplir con
su obligación de ser evaluados

Este viernes en el segundo día de
evaluación las fuerzas federales

continuaron resguardando la zo
na Diamante para evitar que el
magisterio movilizado realizarades
manes en el lugar del examen En
esta jornada todo transcurrió sin
contratiempos

CONTRA SABOTEADORES La Secre

taría de Educación en Guerrero

adelantó que la Fiscalía estatal y

la PGR abrieron de manera con

junta dos averiguaciones previas
contra quienes intentaron boi
cotear el pasado jueves el exa

men Señaló que las investiga
ciones son por el delito de sabota
je por lo que las autoridades co
rrespondientes actuarán al res
pecto

El secretario de Educación de

la entidad José Luis González de
la Vega Otero informó que por
medio de videos que se captaron
el día de los hechos se pudo cons

tatar que fueron maestros de la
Escuela de Educación Física los

responsables del intento de sabo
taje mismos que serán investi

gados para aplicarles su sanción
correspondiente y una posible
destitución de su plaza

La SEP informó que en Guerrero se reanudó la evaluación
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En Guerrero 68 evaluados
Por Néstor Jiménez
nestorjimenez@razQn coin mx
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Identifican a35 de los
supuestos saboteadores

	A través de videos ubican a profesores de educación física
	SEP reporta participación de 68 en la evaluación docente

VANIA PIGEONUTT

Y ASTRID RIVERA

Corresponsal y reportera
—politica@eluniveTsal com mx

Acapulco Gro — Lasautoridades
educativas identificaron a 35 de los

presuntos responsables del intento
de sabotaje de la evaluación de de
sempeño que se realizó el jueves
quienes serán cesados además de las
responsabilidades penales que se fin
carán en su contra

A partir del incidente en el que un
grupo de maestros se registró para ha
cer la prueba con el fin de boicotear el
ejercicio la Secretaría de Educación
Pública SEP informó que el nivel de
participación en los dos días de evalua
ción de los docentes de Guerrero fue de

68 y en el caso de quienes no logra
ron realizar la prueba ésta se reprogra
ma para el 11 de diciembre

La investigación continúa para ubi
car a los profesores que participaron en
los hechos quienes desconectaron las
computadoras para impedirque el res
to de sus compañeros realizaran el exa
men y generaron momentos de ten
sión en el lugar

El secretario de Educación de Gue

rrero José Luis González de la Vega
explicó que la Fiscalía General del Es
tado FGE coadyuva con las autori
dades educativas en las investigación
sobre lo que llamó un intento de boi
cot en la realización de la prueba El
órgano investigador ayudará a deslin
dar responsabilidades penales ade
más de que los supuestos saboteado
res serán cesados

En conferencia González de la Vega
precisó que son 35 personas a quienes
la Secretaría de Educación identificó
mediantevideos sonmaestrosdeedu
cación física contra quienes la federa
ción y el estado con base a estatutos
ejercerá acción jurídica

A pesar de la estrategia que emplea

ron los maestros disidentes para impe
dir la prueba la SEP dio a conocer que
el nivel de participación alcanzado en
los dos días es de 2 mil 77 evaluados
equivalentes a 6894 por lo que 947 que
no pudieron hacerla serán reprogra
mados para el 11 de diciembre

La Secretaría de Educación Básica
exhorta a docentes y directores así
como a los docentes de educación

media superior que por los hechos
ocurridos el día de ayer jueves se re
tiraron de las sedes de aplicación a

que acudan el viernes 11 de diciembre
de 2015 a ejercer su derecho y cumplir
con su obligación de la evaluación
pidió la dependencia

El gobernador del estado Héctor As
tudillo comentó que durante la joma
da de ayer al reanudar el ejercicio par
ticiparon 641 maestros

La próxima semana se concluirá
con la evaluación del total de los 3 mil

14 profesores que están notificados
para realizar la prueba cifra que po
dría aumentar si en los siguientes días
se incrementa el registro de partici
pantes la meta eran 4 mil 100 docen
tes en esta etapa

Los resultados de esta prueba se sa
brán en febrero del próximo aña

 079.  2015.12.05



Pág: 45

 079.  2015.12.05



Pág: 46

Guerrero
identifica a 35
saboteadores

Maestros de educación física causaron desmanes el

jueves en la prueba docente señalaron autoridades
POR ROLANDO AGUILAR

Corresponsal

ACAPULCO — Elgobierno
de Guerrero informó que ha
identificado a 35 personas
que causaron desmanes en
la evaluación de desempeño
docente que se realizó el jue
ves en este puerto

El secretario estatal de

Educación José Luis Gonzá
lez de la Vega explicó que
con el apoyo de la Fiscalía

General de Guerrero se lo
gró determinar que se trata de
profesores de educación físi
ca quienes atentaron contraía
prueba de la SEP

Aseguró que si la autoridad
los determinaculpables los di
sidentes enfrentarán procesos
penales y se les dará de baja
del sistema de enseñanza

En la Ciudad de México el

secretario de Educación Pú

blica Aurelio Ñuño expuso

que no quiero que paguen
justos por pecadores y por
lo mismo las sanciones se
aplicarán sólo ante hechos
comprobados

La dependencia federal
detalló que el examen de mil
profesores se reprogramó
para el próximo viernes 11 de
diciembre

— Con información deNotimex
PRIMERA PÁGINA 13
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Identificados 35 docentes que
trataron de boicotear examen

Por Daniela Wachauf
daniela wachduf@rszon com

Yo no quiero que paguen justos por
pecadores y dot lo mismo estamos ha

ciendo una investigación muy precisa
comentó el funcionario

Subrayó que los responsables pue
den ser acusados de violaciones a la ley
educativa y hasta de sabotaje pero que
dependerá de cada uno de los casos

En entrevista para Radio Fórmula
Ñuño manifestó que ante estos hechos
se tendrán que reforzar algunas medi
das de seguridad en tomo a los profeso
res queacudan a realizar la evaluación en
Chiapas el próximo miércoles

Tampoco queremos generar un am
biente demasiado hostil para los maes
tros que están participando consideró

El pasado jueves 3 de diciembre el
boicot se efectuó cuando los susten

tantes llegaron a las 08 00 horas a la
sede de la evaluación pero dos horas
después y en pleno examen unos 70
integrantes de la CETEG llamaron a los
sustentantes a no presentarlo se mani
festaron en contra de ésta y desconecta
ron computadoras lo queafectó la red de
comunicaciones

Debido a esta situación en la que
hubo gritos y empellones entre elemen
tos de seguridad y los inconformes la au
toridad educativa suspendió momentá
neamente la evaluación para restablecer
la red de comunicaciones
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Habrá una investigación muy precisa dice Ñuño

Identifican en Acapulco
a maestros saboteadores
Activistas de la Ceteg irrumpieron en el Congreso de Guerrero para romper cristales y
quemar butacas bloquearon durante una hora los cuatro carriles de la Autopista del Sol

Redacción México
Acapulco y Chilpancingo

ponsables del intento de boicot
durante el proceso de evaluación
en el Fórum del Mundo Imperial

Por separado la Secretaría de
Educación Pública SEP informó
que el nivel de participación de
los maestros en la evaluación del

desempeño docente en el estado
de Guerrero alcanzó el 68 por
ciento es decir que ayer solo se
presentaron641 maestrosyen dos
días realizaron el examen dos mil
77 maestros

Para el próximo viernes 11 de
diciembre serán reprogramados
947 docentes para que realicen
la evaluación correspondiente a
la permanencia en su cargo que
pueden realizar hasta en tres oca
siones para tener la oportunidad
de aprobarla y estar frente a un
grupo de estudiantes

En un comunicado la depen
dencia desglosó que de los mil
960 sustentantes que ejercieron su
derecho a ser evaluados solo mil

64 concluyeron el proceso luego
del intento de boicot

En conferencia de prensa Gonzá
lez de laVega reveló que un grupo
de maestros de educación física
atentaron contra el proceso de
Evaluación al Desempeño Docente

yadelanto que serán sancionados
por la vía penal al iniciarse una
denuncia en la Fiscalía General del

Estado y un proceso de carácter
administrativo

Efectivamente analizando los

videos y las fotografías y lo digo
conmucho respeto no quiero gene
ralizarque todos los de educación
física estuvieron involucrados en

esta situación quiero sermuyclaro
yrespetuoso algunos integrantes
de educación física son los que
iniciaronypropiciaron el intento
de boicot a la evaluación

Respecto a las sanciones lo es
tamosviendo con el áreajurídica
respectiva federal con la estatal
y efectivamente la tendencia es
quevaya a haber sanaciones para
ellos Habrá una sanción con toda

la aplicación de la ley será con
todos los que hicieron el boicot
dijo González de laVega

Detalló que señalar a los respon

sables es un asunto delicado ya
que setratadeidenrüücaraquienes
orquestaron el altercado al interior
de la sede pero aseguró que se
trata de un grupo de 35 y no más
de 40 pero permítanos terminar
de analizar quiénes se metieron
a desconectar computadoras y
ese sería el delito grave dijo el
funcionario

El titular de la SEG González
de la Vega Otero dijo que ayer
culminó una parte del proceso
de evaluación pero que habrá

de continuar la próxima semana
antes del 13 de diciembre

Por separado el secretario de
EducaciónPública Aurelio Ñuño
afirmó que se realizauna investi

gación muyprecisapara tener ele
mentos suficientesy contundentes
que identifiquen a los maestros
que intentaron descarrilar la
evaluación en Guerrero con el
objetivo de aplicar sancionesy que
no paguen justos por pecadores

Dijo que unavez que se tenga la
plena identificación de los maes
tros que intentaron sabotear o
descarrilar la evaluación serán
meritorios a la sanción corres

pondiente y actuaremos de esta
manera

Entrevistado en la Cámara de

Diputados Ñuño mencionó que
la sanción a los maestros que
interrumpieron la aplicación de
laprueba en el Fórum del Mundo
Imperial puede implicar desde
violaciones ala ley educativahasta
temas como sabotaje pero esto
dependerádecadaunodelos casos
y de que tengamos plena claridad
de que esto haya ocurrido

Por suparte el comisionado ge
neral de la Policía Federal Enrique
Galindo afirmó que fue un éxito
el operativo para resguardar la
evaluacióneducativa en Guerrero

yestimó que no habrá problemas
en Chiapas Afirmó que el único
incidente se controló y no inte
rrumpió el proceso
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DESMANES

Activistas de la Ceteg irrumpieron
en el Congreso local quebrando
cristalesyquemando butacaspara
luego continuar su movilización
con un bloqueo de una hora a los
cuatro carriles de laAutopistadel Sd
en la entrada sur de Chilpancingo

Los contingentes de la Ceteg se
desplazaron poco a poco de su
campamento hacialas instalaciones
del Congresolocal donde lograron
tomar por sorpresa al personal
de seguridad y los trabajadores
Al final no hubo ni detenidos ni
lesionados M

Con información de

Elba Mónica Bravo Ignacio Alzaga
Rogelio Agustín y Javier Trujillo
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Se desconoce cuántas personas
participaron en intento de sabotaje

Aurelio Ñuño precisó que cuando estén identificados los protagonistas serán
sancionados Se realiza investigación profunda para dar con responsables

Omar Flores Rodríguez

El Secretario de Educación Pública SEP Aurelio Ñuño Ma
yer precisó que aún no se sabe
con certeza cuántas personas

participaron en el intento de sabotaje
de la evaluación magisterial en Gue
rrero el pasado jueves

En entrevista con medios después
de participar en una mesa de trabaj o
en la Cámara de Diputados dijo que
cuando tengamos plenamente identi

ficados a quienes intentaron sabotear

o descarrilar la evaluación serán me
ritorios a la sanción correspondiente

Respecto a las sanciones que serán
aplicadas a los implicados dijo que de
pende de lo que se configure pero expli
có que pueden ser desde violaciones a
la ley educativa hasta temas como sa
botaje aunque esto dependerá de ca
da uno de los casos y de que tengamos
plena claridad de que esto haya ocu
rrido

Yo no quiero que paguen justos
por pecadores y por lo mismo esta

mos haciendo una investigación muy
precisa para tener elementos suficien
tes y contundentes de saber quiénes
son los que participaron en esto y pro
ceder como debe de ser agregó

Asimismo invitó a los que realiza
ron diferentes movilizaciones a que se
sumen a la reforma educativa Me pa
rece que ha habido muchos mitos sobre
la reforma educativa Ahora se empie
zan a conocer y yo los invito a que co
nozcan la Reforma y a que se sumen
a ella
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¦Implicaría violación a ley educativay sabotajeseñala

Investigan a quienes interrumpieron
el ejercicio habrá sanciones Ñuño
IRomito Gakduño

El titular de al Secretaría de

Educación Pública SEP Au
relio Ñuño Mayer anunció que
los delitos que podrían confi
gurarse contra aquellos profe
sores que intentaron sabotear
la evaluación magisterial en el
estado de Guerrero pueden
implicar violaciones a la ley
educativa hasta temas como
sabotaje

En la Cámara de Diputados
adonde acudió a defender la pro
puesta presidencial para crear
una secretaría de cultura el fun
cionario expuso que la autoridad
se encuentra levantando una in

vestigación muy precisa para
tener elementos suficientes y
contundentes que lleven a saber
quiénes son los que participaron
en esto y proceder como debe
de ser

¿Van a tener clemencia o
reconciliación con los maestros

Cuando tengamos plenamente
identificados a quienes intentaron
sabotear o descarrilar la evaluación

de ayer pues serán meritorios a Ja
sanción correspoDdienle y actuare
mos de esa manera

Ñuño Mayer quien respon
dió a los reporteros de la Cá
mara de Diputados con prisa
replicó a los opositores de la
reforma educativa yo los in
vito a que se sumen a la re

forma Es una transformación
un beneficio en la calidad de

la educación para los niños y
las niñas de México Es una
reforma en favor de los maes

tros que apoyará el desarro
llo profesional docente de los
profesores que respaldará el
que puedan ganar más el que
puedan capacitarse y ser me
jores maestros Me parece que
ha habido mucho mitos sobre

la reforma educativa Ahora ya
se comienzan a conocer y yo
los invito a que la conozcan y
a que se sumen a ella

¿El gobernador de Guerrero
tiene videos de los intentos de

sabotaje —se le dijo
Estamos en este proceso de

poder identificar a quienes actua
ron de esta manera Estamos en

ello No quiero que paguen justos
por pecadores y actuaremos de
acuerdo con el marco jurídico

Ha habido muchos

mitos sobre la

reforma pero ya se

está empezando a

CONOCER
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Siguen en Guerrero las protestas contra la
reforma educativa y la evaluación docente
¦Maestros de la sección 7de Chiapas se preparan para enfrentar el examen en laentidad

I Sergio Orampo HéctorBrisefio y Elio Henriquei
Corresponsales

Integrantes de la Coordinadora
Estatal de Trabajadores de la
Educación de Guerrero Ceteg
se manifestaron ayer en las ca
lles de Chilpancingo y de Aca
pulco para protestar contra la
reforma educativa y la evalua
ción del desempeño docente que
la Secretaría de Educación de

Guerrero SEG aplica desde el
jueves en el puerto

En Chilpancingo los mani
festantes partieron temprano de
las instalaciones de la sección
14 del Sindicato Nacional de

Trabajadores de la Educación
SNTE que la Ceteg mantiene

en su poder desde hace varios
años rumbo al Congreso local
donde derribaron la puerta del
estacionamiento pintarrajearon
paredes y rompieron ventanales
del inmueble legislativo

Machete en mano algunos
maestros arremetieron contra

una camioneta que se encontraba
en el estacionamiento y la des
trozaron a pedradas

Otros quebraron con piedras
los cristales del módulo de segu
ridad sacaron las sillas y les pren
dieron fuego policías antimotines
estatales les lanzaron gases lacri
mógenos para dispersarlos

Los más de 2 mil maestros

bloquearon los cuatro carriles de
la Autopista del Sol México Aca
pulco por de más de una hora
Después de las 14 horas marcha
ron de regreso a su campamento

Reyes Ramos Guerrero di
rigente de la Ceteg manifestó
que no les intimida la amenaza
del titular de la SEG José Luis

González de la Vega de que va
a despedir a quienes irrumpieron
ayer en Acapulco el local donde
se efectuaba la evaluación a los
maestros

Si los maestros afectados lo

desean el grupo de abogados de
la Ceteg los defenderá no va
mos a permitir que se despida a
los profesores sólo porque están
luchando en contra de la reforma
educativa

Por su parte el secretario gene
ral de lasección 18 del Sindicato
Único de Servidores Públicos del
Estado de Guerrero Suspeg Sil
vestre Solano Ortiz confirmó que
la mayoría de los maestros que
protestaron contra la evaluación
pertenecen a su gremio

Expresó que la protesta del

jueves en Acapulco reventó el
examen de evaluación y los
gobiernos federal y estatal tenían
proyectado que 3 mil 500 profe
sores realizaran el ejercicio pero
solamente lo hicieron poco más
de mil

En Acapulco el secretario ge
neral de la sección 14 del Sus

peg Robespierre Moreno Beni
cio mencionó que la reforma es
un retroceso histórico exigimos
seguridad en nuestros planteles
escolares Estamos en defensa de
la escuela pública Eso de la letra

con sangre entra ya pasó
En el mismo puerto cientos

de integrantes de la Ceteg y del
Suspeg marcharon por la costera
Miguel Alemán sobre la franja
turística En Guerrero no hay
reforma educativa porque ¡ya
cayó la reforma ya cayó co
rearon los manifestantes en su
marcha por el puerto

Demandaron que la vigilan
cia que el gobierno ha puesto
en marcha en la zona Diamante
con motivo de la evaluación del

desempeño docente sea llevada
a cabo en regiones de la Sierra
donde ha crecido la violencia y
la inseguridad

En otro punto el titular de la
SEG José Luis González de la

Vega indicó que este viernes 641
profesores acudieron a realizar
la evaluación docente quienes
son los que no concluyeron su
prueba el jueves cuando formal
mente se quedaron mil 946 pro
fesores a hacer el examen luego
del intento de boicot que ya
se investiga reiteró

En Guerrero la evaluación se

aplicó y prácticamente culminó
Percibimos un ambiente más tran

quilo 641 maestros se continuaron
evaluando Entre jueves y viernes
de la semana entrante se abrirá otra

fecha para que docentes presenten
la evaluación precisó

Es un asunto muy delicado
había un grupo de alrededor de
35 no más de 40 personas El
delito grave fue la desconexión
de las computadoras Son es
tudiantes de educación física
contra quienes se pretende una
acción jurídica entre la fiscalía

estatal y de corte federal
Analizando los videos y las

fotos lo digo con mucho respeto
no quiero generalizar decir que
todos los de educación física
estuvieron involucrados en esta
situación

Respecto de las sanciones
lo estamos viendo con el área

jurídica respectiva federal y
estatal la tendencia es que
vayan a presentarse sanciones
para ellos Si va a haber una
sanción que sea con la segu
ridad de que ellos son los que
hicieron el boicot

Anunció que en febrero la
SEP dará a conocer el resultado
de la evaluación El costo de
este ejercicio señaló contando
la renta de salones y de habita
ciones de hotel equivaldrá a 2 5
millones de pesos que serán pa
gados entre los gobiernos estatal
y federal

Autoridades reportaron que
el segundo día de evaluación
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magisterial para el desempeño
docente se desarrolló en calma
Policías federales mantuvieron
la muralla metálica a 200 me
tros de la sede del examen
pero abierta a la circulación
vehicular en el Bulevar de las
Naciones

El centro de Convenciones

Mundo Imperial sede del en
cuentro se convirtió en una es
pecie de fuerte de guerra con las
vallas metálicas alrededor y vigi
lancia de fuerzas de seguridad de
los tres niveles de gobierno

listos para enfrentar la
represión secdón 7
En Chiapas maestros de la sec
ción 7 del Sindicato Nacional
de Trabajadores de la Educa
ción marcharon en Tuxtla Gu

tiérrez para expresar su apoyo
y solidaridad a los profesores
de Guerrero informó el secre
tario general suplente Manuel
de Jesús Mendoza Vázquez

Dijo que la marcha en la

que según sus cálculos partici
paron más de 3 mil mentores
se realizó del oriente de la

capital del estado al parque
central conde concluyeron con
un mitin con la consigna de
prepararse para enfrentar la
próxima semana la evaluación
docente en la entidad

Opinó que las amenazas del
gobierno federal de detener a los
maestros de Guerrero que boi
cotearon parcialmente la evalua
ción el jueves es una evidencia
de desesperación y arrogancia y
muestra del fracaso de la reforma
educativa

Esas amenazas advirtió
no nos intimidan a pesar de la

vocación represiva del Estado
por lo que la sección 7 en la
entidad está lista para enfren
tar a las fuerzas represivas que
pretenden imponer la evalua
ción punitiva en Chiapas la
próxima semana

Manifestó que las autori
dades educativas han hecho
correr rumores de que cambia

rán las fechas de la evaluación

en el estado programada para
los días 12 y 13 de este mes
y que se realizará en un lugar
militarizado

Mendoza Vázquez señaló
podrán usar toda la fuerza re

presiva que tienen pero no nos
van a intimidar porque nuestra
lucha es justa ya que estamos
defendiendo los derechos de

los trabajadores y la educación
pública gratuita

NO PERMITIREMOS

DESPIDOS DE

EDUCADORES EN

ACAPULCO AFIRMA
LA CETEG

Profesores en

Tuxtla Gutiérrez

se solidarizan

con sus similares

guerrerenses
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CETEG amenaza con ir aparo
si despiden aun solo maestro

DENNIS A GARCÍA Enviado
—ia~dimiversalcoin mx

Acapulco Gro — LaCoordinadora
Estatal de Trabajadores de la Educa
ción de Guerrero CETEG advirtió que
si la Secretaría de Educación Pública

SEP cesa a un maestro convocarán a
un paro nacional y las movilizaciones
y bloqueos se intensificarán

Los profesores disidentes que se
oponen a ser evaluados se concentra
ron en las inmediaciones de la glorieta
de La Diana sobre la costera Miguel
Alemán para marchar en el marco del
segundo día de evaluación que se rea
liza en el Fórum Mundo Imperial

Salvador Rosas Zúñiga unode los di
rigentes del magisterio enfarizó que no
permitirán que toquen a un solo maes
tro y que si eso sucediera sus acciones
se van a incrementar

Vamos con la cara en alto le vamos

a demostrar a la federación que el ma
gisterio no está dormido menciona
ron los manifestantes

Los profesores dijeron que están en
alertamáxima luegoque el secretario

de Educación Pública Aurelio Ñuño y
el secretario de Educaciónde Guerrero
José Luis González anunciaron que
habrá consecuencias contra los profe
sores que intentaron sabotear la apli
cación de la evaluación el jueves

Dijeron que preparan acciones en
tressentidos Lajurídicaporviolación
a derechos de los trabajadores busca
remos abogados que nos asesoren en
caso de despedidos la lucha académi
ca y pedagógica y la política

Durante su movilización que causó
alteraciones viales los aproximada
mente 600 maestros aseguraron que
con laprotestade los profesores dentro

de la sede donde serían evaluados dan
unamuestrade que en Guerrero nopa
sará la reforma educativa

Rosas Zúñiga puntualizó que las au
toridades pretenden imponer refor
mas en las que el magisterio no fue to
mado en cuenta por lo se oponen aese
tipo de decisiones impositivas

Estamos en alerta máxima en caso

de que se requieran movilizaciones
masivas no vamos a permitir ni des
pidos ni sanciones y si sucede impul
saremos un paro indefinido reiteró

Ayer en el Fórum Mundo Imperial
un grupo de maestros interrumpió la
evaluación tras manifestarse al interior

y apagar las computadoras Ante el in
tento de sabotaje las autoridades
anunciaron que los profesores que se
identifiquen serán dados de baja ade
más de presentar las denuncias pena
les correspondientes
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Vandaliza la CETEG el Congreso Guerrerense

Integrantes de la CETEG y el magisterio causaron destrozos en el Congreso local en Chilpancingo Irrumpieron en las instalaciones quebraron cristales que

maron una butaca y dañaron dos vehículos

OPERACIÓN HORMIGA

Con palos piedras y tubos
la CETEG causa destrozos en

Congreso de Chilpancingo
Mar Horacio Ramos en Acapulco
¦Miembros delaCoordinadora Estatal deTraba

jadores de la Educación de Guerrero CETEG y el
magisterio movilizado causaron destrozos en el Con
greso local en la ciudad de Chilpancingo Al irrum

pir en las instalaciones quebraron cristales quema
ron una butaca y dañaron dos vehículos Después
bloquearon durante una hora los cuatro carriles de
la Autopista del Sol a la altura de la entrada sur de
Chilpancingo Los manifestantes se trasladaron tem

prano desde su campamento en la avenida Ruffo
Figueroa de Chilpancingo hasta el Congreso estatal
en una operación hormiga para evitar ser detec
tados Con palos piedras y tubos se abalanzaron so

bre los cristales del módulo de seguridad golpea
ron a dos empleados y lograron llegar hasta el área
del estacionamiento para destruir algunas venta
nas de la biblioteca Siervo de la Nación Llegaron

poco a poco no nos dimos cuenta y de pronto se
concentraron en una gran cantidad para causar
destrozos dijo el director de Administración y Fi
nanzas del Congreso Joel Eugenio Flores

En la puerta de metal quemaron una butaca que
sustrajeron de la caseta de vigilancia También estre
llaron los parabrisas de una camioneta y un auto
compacto propiedad de los trabajadores Un grupo
muy reducido de policías antimotines se alineó en el

estacionamiento y los conminó a retirarse mientras
los cetegistas se agruparon en la puerta principal y se
dispusieron a retirarse sin encarar a los uniforma
dos A fin de continuar con su manifestación los in

conformes caminaron sobre los carriles norte sur de

la Autopista del Sol deteniéndose hasta el punto co
nocido como El Parador del Marqués Ahí ya los espe
raba un grupo de 50 elementos de la Policía Federal
PF todos habilitados con equipo antimotín Pese a
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la presencia de los uniformados los docentes de la
CETEG cortaron la circulación vehicular por espacio
de 90 minutos Luego de realizar un mitin despeja
ron la vía y se retiraron hacia su campamento

PROTESTAS EN ACAPULCO Mientras tanto en el
puerto de Acapulco poco después de las 10 30 de la
mañana los maestros disidentes enfilaron su moviliza
ción desde la sede de los Servicios Educativos Acapul
co Coyuca que mantienen tomada desde el año pa
sado hasta la zona hotelera donde marcharon hacia
el asta bandera
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anilw

Alberto Kalagh Kighik
v El arquitecto re

— cibió ayer unho
menaje por su trayectoria
en la FIL de Guadalajara
El reconocimiento se en
marca en las actividades

de ArpaFIL encuentro que
cada año distingue a quie
nes han contribuido al pa
trimonio arquitectónico del
país YlaobradeKalaches
una de las más interesan
tes en los últimos 40 años
donde destacan la cons
trucción de la Biblioteca
Pública Vasconcelos el
Nuevo Museo de Historia

Natural la Nueva Escuela
Tecnológica del Estado de
México el Centro de Artes
de Los Cabos y la estación
del Metro San Juan

abajo

Ramos Reyes
i i El jueves la CE
XX TEG intentó sa

botear la evaluación a

maestros Y ayer atacó las
instalaciones del Congreso
de Guerrero Las acciones

de la agrupación sólo de
muestran su posición irra
cional ante la reforma edu
cativa Pueden tener una

postura distinta la cual
deben argumentar con lu
cidez e inteligencia y con
estos atributos señalar las
carencias y establecer pro
puestas Pero la CETEG
sólo se dedica a destruir a
desvalorizar y rechazar lo
que se le presenta La ra
zón está ausente y su ac
tuar es sólo la violencia
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Lanza SEP bonos para infraestructura
JORGE RICARDO

La Secretaría de Educación Pú
blica presentó en la Bolsa Mexi
cana de Valores los Certificados
de Infraestructura Educativa
Nacional CIEN con los que
esperan obtener 50 mil millo
nes de pesos en tres años para
mejorar 33 mil escuelas

Como garantía el Gobier
no tendrá el Fondo de Aporta
ciones Múltiples FAM con re
cursos de todos los estados

El titular de la SEP Aure
lio Ñuño y el subsecretario de
Ingresos Fernando Aporte
la negaron que se trate de una
deuda

Los primeros certificados
fueron emitidos el lunes Enton
ces se captaron 8 mil 581 millo
nes de pesos por inversionistas
de BBVA Bancomer y Merryl
Linch a una tasa fija de pago del
8 por ciento a 23 años

Ayer los funcionarios acu
dieron a dar el campanazo de
salida a la Bolsa y a firmar el li
bro de honor

Al final del día este instru
mento de gran sofisticación fi
nanciera tendrá un beneficio di
recto para niños niñas y las fa
milias mexicanas dijo Ñuño

El funcionario reiteró los
motivos por los que es necesa
rio una inversión rápida en 33

mil de las más de 260 mil es
cuelas el 11 por ciento no tiene
baños una cifra que en Guerre
ro OaxacayChiapas sube a 30
por ciento por ejemplo

Las necesidades de las es
cuelas son muchas Tenemos
escuelas sin pisos firmes sin te
chos firmes sin temas que pa
recerían tan sencillos como im
permeabilización explicó

Acudieron también Graco
Ramírez Mandatario de Mo
relos y presidente de la Con
ferencia Nacional de Goberna
dores y Eruviel Ávila Gober
nador del Estado de México y
coordinador de la Comisión de
Educación
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Exitosa colocación de
los bonos educativos

Voló la primera
emisión de los
Certificados de

Inversión Educativa
por 8 mil 581

millones de pesos
Margarita Jasso Belmont j

Con exitosa colocaciónentre 2 3 inversionistas

institucionales se es
trenó la emisión de los

Certificados de Inversión Educa

tiva Nacional CIEN que pre
tenden obtener recursos para fi
nanciar infraestructura en las

escuelas del país
Aunque la primera emisión

de bonos CIEN fue por ocho mil
581 millones de pesos se tuvie
ron ofertas por 14 mil 822 millo
nes de pesos por parte de inver
sionistas como las Administra
doras de Fondos de Inversión

Afores aseguradoras bancos y
fondos de inversión

Emiten Certificados de
Inversión Educativa
Los bonos no implican un endeudamiento público y dotarán

a las escuelas con sanitarios servicios de agua y bebederos
Margarita Jasso Belmont

Con exitosa colocaciónentre 2 3 inversionistas

institucionales se es
trenó la emisión de los

Certificados de Inversión Educa

tiva Nacional CIEN que pre
tenden obtener recursos para fi
nanciar infraestructura en las

escuelas del país

Durante la ceremonia de emi
sión de estos instrumentos bur

sátiles el Subsecretario de Ha
cienda y Crédito Público Fer

nando Apórtela dij o que los cer
tificados tuvieron una buena

recepción por parte de los in

versionistas a pesar de que la
volatilidad externa ha provoca
do un entorno complejo para los
mercados en los últimos meses

Por su parte el titular de la
Secretaría de Educación Públi

ca SEP Aurelio Ñuño aclaró
que los bonos no implican un
endeudamiento público y do
tarán a las escuelas con sanita

rios servicios de agua bebe
deros impermeabilización y
espacios deportivos en benefi
cio de niños y jóvenes para su
desarrollo escolar
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Aunque la primera emisión
de bonos CIEN fue por ocho mil
581 millones de pesos se tuvie
ron ofertas por 14 mil 822 millo

nes de pesos por parte de inver
sionistas como las Administra
doras de Fondos de Inversión

Afores aseguradoras bancos y
fondos de inversión

El representante de la Secre
taría de Hacienda y Crédito Pú
blico SHCP explicó que con esta
primera emisión de los bonos se

marca el arranque del programa
de dignificación de la infraestruc
tura educativa anunciado por el
presidente Enrique Peña Nieto
el pasado 2 de septiembre

El programa consiste en que du
rante los próximos tres años se ca
nalizarán hasta 50 mil millones de

pesos en beneficio de más de cuatro
millones de alumnos en más de 3 3

mil planteles de todos los niveles
educativos ubicados en toda la Re

pública Mexicana
El impacto esperado es un im

pacto que se dará a nivel nacio
nal de manera muy significativa

La estructura financiera de los

CIEN es sólida pues no utiliza re
cursos públicos adicionales que

presione en las finanzas públicas
de la Federación ni de las enti
dades federativas Es un mecanis

mo responsable que permite uti

lizar de mejor forma los recursos
que hoy se destinan a la educa
ción explicó Apórtela

Además aclaró que los 8 mil
581 millones de pesos emitidos
en los bonos CIEN fueron a tasa
fija con un pago de cupón de 8

por ciento y con una vigencia de
23 años Quiero señalar la am
plia aceptación del mercado del

instrumento pues se recibieron
42 posturas por un monto total
de 14 mil 822 millones de pesos

A la ceremonia que tuvo lugar
en el piso de remates de la Bolsa
Mexicana de Valores BMV tam
bién acudió el gobernador del Es
tado de México Eruviel Ávila como

presidente de la Comisión Nacio
nal de Gobernadores Conago
quien celebró la emisión de los

CIEN Es un día histórico porque
estamos apostándole con esta ac
ción a la educación

Asimismo manifestó el com

promiso de los mandatarios esta
tales a aplicar los recursos que pro
vengan de dichos certificados con
transparencia y que las escuelas
sean dignas y decorosas

¦ ¦ = 7ií¦J=l
¿Qué son los Certificados de Inver
sión Educativa Nacional CIEN

Son títulos de crédito que repre
sentan la participación individual
de sus tenedores en un crédito
colectivo

Se listan en la Bolsa Mexicana de
Valores y son autorizados por la
Comisión Nacional Bancaria y de
Valores

Su objetivo es buscar recursos pa
ra que se destinen a la infraes
tructura educativa

La principal característica de los
certificados bursátiles es su fle
xibilidad operativa pues el emi
sor es quien determina el plazo
monto y condiciones para ofre
cerlos a los inversionistas

En el caso de las CIEN el plazo de
los bonos es a tres años

Se prevé canalizaran hasta
50 000 millones de pesos

Con ese dinero se planea benefi
ciar a 4 millones de alumnos de
33 mil planteles ubicados en dos
mil municipios
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Sojuzgar
Por MANUEL GIL ANTÓN

Lamirada severa Tono de vozque procura firmeza en el
mensajemonocorde el queno

sepresentealaevaluadónpara laper
manencia será separado del servicio
Es la ley La reforma educativa no tie
ne vuelta atrás Si no pasa el examen
conservará el trabajo no se preocupe
El asunto es que se apersone en la se
de que indica el oficio a la hora de
bida Lo que importa es que se ajuste
a lo estipulado Presentarse obedecer
formarse en la fila someterse entrar
a la maquinaria sin fin de la descon
fianza para que demuestre cada tan
to lo contrario Sin un nivel adecuado
a la primera permanecerá en las au
las pierda cuidada Tendrá una mar
ca en la frente nada más insuficien

te que se borra a través de la capa
citación que le daremos para que a la
que sigue ya pase O a la otra

En caso dé aprobar ya la hizo pero
por cuatro años nada más ¿me oyó
No se confíe Será clasificado como
suficiente bueno o destacado só

lo durante ese lapsa Tiene que volver

pues la tarjetade circulación caduca El
trabajo es y será por siempre tempo
ral De acuerdo al nivel de logro hay
sobresueldos y para los destacados
además preferencia en los créditos de
vivienda ¿Todo está claro

Na Hay una pregunta de cuya res
puesta deriva si la reforma es educa
tiva ¿se trata de evaluar o sojuzgar
Al diccionario Sojuzgan sujetar do

minar mandar con violencia Domi
nar o mandar violentamente sobre

una persona o grupo ¿Sinónimos
Sujetar someter avasallar y subyu
gar Sostengo con base en el saber de
expertos y la sabiduría de profesores
incuestionables que estamos ante el
imperativo de sojuzgar como sea al
magisterio en el país haciendo pasar
ese acto de podercrudo ytorpe como
si fuera en verdad una evaluación
confiable y válida No lo es

Con cuatro evidencias comentadas

del trabajo realizada más un examen
de opción múltiple 150 preguntas a
responderen4horas 96 segundospor
reactiva sin parar y luego de un re
cesa otras 4 horas él mismo día para
realizar una Planeadón Didáctica Ar

gumentada ¿es posible valorar el de

sempeña por ejempla de una profe
soracon 15o20 añosdetrayectoria De
ninguna manera Es un despropósito
semejante a tratar de medir la presión
arterial con un desarmador rota

La SEP dice que sí El INEE auto
ridad nacional autónoma en materia
de evaluación educativa ha dado su
beneplácito a tal proceder pues se
ajusta a las directrices y lincamientos
que emitió Se ha encargado además
de certificar con premura a miles de
evaluadores que con base en su ex
periencia y una pauta que incluye el
conjunto de aspectos a revisar rubri
ca calificarán tanto las muestras dd
trabajo como la planeadón didáctica
Todo esto apesardehaber reconocido

que nopudoconsultarcomodebíapa
ra diseñar la evaluadón y que los ins
trumentos no se pudieron pilotear

por falta de tiempo Cruje la lógica
Sojuzgarrequieredesplegar lafuerza

pública como garante del éxito Lo he
mos visto más policías que sustentan
tes Evaluar de manera adecuada exi
gente mas no punitiva sino orientada
amejorat no requieregendarmes bas
ta la confianza en su sentido y forma
Hay quienes se resisten a cualquier
evaluadóa es derta no coinrido con
ellos Pero hastadonde me es dado ver
una proporción muy grande del ma
gisterio se presente o no a las sedes o
se oponga sabe muy bien que esta
evaluadón sefinca enlaamenaza no

tiene forma de sostener la validez de

sus procesos menos sus resultados y
tiene como objetivo someterlos a los
desunios de una autoridad que de ho
rizonte educativo carece No los con

cibe como sodos del cambio para im
pulsar d aprendizaje son objetos Sos
pechosos ya culpables Por eso tantos
azules tanta amenaza tanta mentira
propaganda pueril Foto hechiza In
serción pagada Ruido y mieda

Evaluar de manera

adecuada exigente
mas no punitiva sino
orientada a mejorar
no requiere gendarmes
Profesor del Centro de Estudios
Sociológicos de El Colegio de México

@ManuelGilAnton mgil@colmex mx
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Vaya que el Secretario de Educación
Aurelio Ñuño enfrenta un nuevo de
safío después de que maestros que
ingresaron a la sede de la evaluación
magisterial en Guerrero intentaron
sabotearla

Y es que hasta ahora la estrate
gia de la SEP para garantizar que los
mentores pudieran cumplir con su
obligación sin mentadas o agresiones
de la CNTE se basa en poner cercos
de seguridad de la Policía Federal

Pero al menos en Acapulco la di
sidencia del magisterio aplicó la estra
tegia de infiltrarse para poder reventar
las evaluaciones desde dentro

A ver cómo le hace Ñuño para
contrarrestar esa estratagema inven
tada por los griegos a la que llama
ron Caballo de Troya Ora que como
quiera el Secretario ha hecho valer su
dicho la evaluación va

En los corrillos de abogados se comen
ta el sepulcral silencio que ha guarda
do en estos días el Presidente del Tri

bunal Superior de Justicia del DF Ed
gar Elias Azar

Ajonjolí de todos los moles y pre
sencia obligada en los más diversos
actos el magistrado se ha guardado a
piedra y lodo desde que se conocieron

las impugnaciones presentadas por su
segunda reelección

A raíz de que dos magistradas
solicitaron un amparo para impedir su
toma de posesión al arranque del año
Elias Azar parece haber hecho un voto
de silencio

Y no deja de ser paradójico que
quien se presenta como el principal
impulsor de la oralidad en la justicia
del DF no diga ni esta boca es mía
respecto a un caso en el que él es el
protagonista

Quien andaba muy emocionada por
que daría una conferencia en la Geor
ge Washington University en la capital
de Estados Unidos era Josefina Váz
quez Mota

La ex candidata presidencial fue
invitada por la Escuela de graduados
de administración política para hablar
ayer sobre las elecciones en México

Pero cuentan quienes estuvieron
allí que la asistencia fue bastante po
bre y se veían muuuchas sillas vacías

¿Será que no la promocionaron
bien los organizadores o que por allá
interesa más una elección propia en
puerta que una ajena pasada

denvsfaentes reHxmmLtxan
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Condiciones de las escuelas primarias en México
Por EDUARDO BACKHOFF
ESCUDERO

Recientemente el Instituto Nacional para la Evaluación de la
Educación MEE dio a cono

cer los resultados de la Evaluación de

Condiciones Básicas para la Enseñanza
y el Aprendizaje Ecea En este estudio
que realizó por primera vez el INEE en
2014 se responde a la pregunta ¿en qué
medida las primarias cuentan con las
condiciones esenciales para su opera
ción y funcionamiento Esta evaluación
abarcó a 31 estados de la República ex
cepto Oaxaca para b cual se visitaron
mil 425 escuelas y se encuestaron a mil
222 directores 3 mil 144 docentes 156
instructores comunitarios 58 mil 587 es
tudiantes y mil 411 padres de familia

El marco de evaluación de Ecea está

construido por siete grandes ámbitos 1
Infraestructura para el bienestar y
aprendizaje de los estudiantes 2 Mo
büiarioy equipo básico para laenseñan
za y el aprendizaje 3 Material de apoyo

educativo 4 Personal que labora en las
escuelas 5 Gestión del aprendizaje 6
Organización escolar y 7 Convivencia
escolar para el desarrollo personal y so
ciaL Cadaunadeestos ámbitos sedivide

en dimensiones y éstas en indicadores
En total Ecea evalúa 21 ámbitos que se
conforman por 160 indicadores que en
conjunto hacen un retrato hablado de
las condiciones en que operan las es
cuelas primarias mexicanas Como
muestra para el lector a continuación
describo siete indicadores dd estudio

uno por cada ámbito señalado
Primero 17 de las escuelas del país

carecen de tazas sanitarias en funciona

miento para uso exclusivo de los estu
diantes La carenciadetazassanitarias es
del 55 en escuelas comunitarias 44

en las primarias indígenas multigrado y
23 en los centros escolares privados

Segundo 79 de las escuelas tienen
mesabancos o mesas y sillas para todos
los estudiantes en buenas o regulares
condiciones para poderse sentar y es
cribir Mientras que esta condición la
presenta apenas el 57 de las escuelas

indígenas ocurre enel 99 5 de las pri
marias particulares

Tercero 68 de tos docentes a nivel
nacional tienen desde el inicio dd ciclo

escolar el programa de estudios de 2011
del grado que imparten 4o 5° o 6o Esta
situaciónocurreend63 de las escuelas

indígenas en d 83 de las privadas y en
el 97 de las escuelas comunitarias

Cuarto a nivel nacional en el 19 de
las escuelas hay al menos una sustitu
ción demaestroenlosprimerostresme
ses del inicio escolar Mientras que esto
sucede en el 29 de las escuelas gene
rales y en d 25 de las privadas en las
escuelas indígenas multigrado apenas
ocurre en el 2^5 Adicionalmente end
51 de los casos el tiempo máximopara
lograr la sustitución de un maestro por
otro es de una semana en el 31 es de
2 a 3 semanas y en d 18 es de 4 se
manas o más El caso de las escuelas in

dígenas multigrado es grave en el sen
tido que 4 de cada 5 docentes se sus
tituyenenun lapso de4 semanas o más
lo que implica que los estudiantes dejan
de recibir clases durante ese lapsa

Quinta enel28 de lasprimariasme
xicanas se suspendieron las clases en el
mes anterior al estudio realizado enno
viembre por razones distintas a las ofi
ciales Esto sucedió en d 11 de las es

cuelas particulares en el 31 de las es
cudas generales no multigrado y en el
43 de las escuelas comunitarias

Sexto aunque en general existe un

trabajo colegiado de maestrosen la ma
yoría de las escuelas el 71 de los do
centes reporta la existencia de obstácu
los en su centro escolar para realizar el
trabajo colegiada tales como la caren
cia de espacios o de tiempo Mientras
que esta situación se reporta en el 75
de las escuelas públicas en las escuelas
privadas es del 52

Finalmente un aspecto que llamó
mucho la atención de los resultados de

Ecea se relaciona con el porcentaje de
estudiantes que reportó haber recibido
un maltrato por parte del directoría o
de su profesor a El 17 reporta que le
han impedido la entrada a la escuela
por llegar tarde por no traer el unifor
me por traerlo incompleto o por razo

nes de su aspecto personal Asimismo
12 comentó que algún docente le ha
dado un pellizco coscorrón jalón de
orejas nalgada o algún otro golpe Y a
8 de los niños los han dejado sin co
mer sin tomaragua ir al baño o los han
encerrado como forma de castiga

En síntesis el estudio arroja informa
ciónabundanteque revela engeneraL la
pobreza física y material en que operan
los centros escolares del paísy en lo par
ticular la gran inequidad en la distribu
ción de los bienes muebles e inmuebles
así como funcionales de las primarias
nacionales Es claro quelos niños pobres
asistenaescuelas con unagran cantidad
de carencias como es d caso de las es
cuelas indígenas o comunitarias lo con
trario ocurre con los estudiantes de ni

vdes socioeconómicos altos quienes
asisten a escuelas privadas ubicadas en
grandes ciudades y que por lo general
cuentan con las condiciones básicas pa
ra la enseñanza y el aprendizaje

Consejero del Instituto Nacional
para la Evaluación de la Educación
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Busca fundación llevarlo a las 16 Delegaciones

Extienden programa
aula para albañiles

Reciben educación

desde nivel básico

hasta preparatoria
y computación
MANUEL DURAN

El programa para brindar edu
cación básica a los albañiles que
trabajan en las construcciones
de la Ciudad de México comen
zó a extenderse a la población
en general que requiere de dis
tintos niveles de capacitación y
no sólo alfabetización

Ahora los profesores de la
fundación Construyendo y Cre
ciendo AC estarán en aulas mó
viles multigrado en las 16 Dele
gaciones

La primera ya funciona en
la explanada delegacional de
Azcapotzalco donde la profe
sora Mayahuell Márquez ayu
da a 30 personas a capacitarse
en distintas áreas sobre todo
computación o bien a concluir
su educación básica e incluso la
preparatoria

Márquez quien es licen
ciada en Derecho y Pedagogía
considera que el aula rompe
con esquemas tradicionales de
educación

Más que maestros somos
apoyo La mayoría de quienes

vienen son personas arriba de
35 años Tenemos personas de
primaria secundaria prepara
toria y computación Es un au
la multigrado Ellos mismos se
van apoyando destaca

El rango de edad de los es
tudiantes es tan amplio como
las necesidades de instrucción
el mayor tiene 70 años y el más
joven 15

A sus 51 años Guadalupe
Vallejo tuvo que dejar de traba
jar como encuestadora pues la
empresa sustituyó los formatos
en papel por tabletas electróni
cas o teléfonos móviles

Un día caminando por la
explanada delegacional vio el
Aula Multigrado la cual estáha
bilitada en una caja de tráiler

Guadalupe está por con
cluir un curso básico de com
putación para aprender a uti
lizar la tableta y así continuar
aplicando encuestas

Tensé que el aula era pa
ra puros albañiles pero tam
bién dan computación a todos
los que se acercan y sin costo
recuerda

El director de la fundación
Gonzalo Esteva habla sobre có
mo evolucionó el aula para al
bañiles a espacios multigrado

Nosotros queríamos espe

cializar a los albañiles en su

oficio quiza en plomería o elec
tricidad Nos dimos cuenta que
estábamos haciendo esfuerzos
aislados y que lo mejor era su
mar y crear las aulas La prime
ra comenzó en octubre

Para las otras aulas ya nos
acercamos con las Delegaciones
Miguel Hidalgo y Cuauhtémoc
El proyecto durará mientras ha
ya personas interesadas en los
cursos comenta

El presidente del patronato
de Construyendo y Creciendo
José Shabot se dijo confiado
en que las Delegaciones permi
tan colocar las aulas en las ex

planadas o en algún lugar asig
nado además de poder contar
con una conexión eléctrica y
seguridad

Un amplio porcentaje de
los trabajadores de la construc
ción son analfabetas y presenta
ban un serio rezago educativo
recordó

Shabot señaló que gran par
te de la población analfabeta del
País se concentra en el Distri
to Federal por periodos cortos
pues llegan atrabajar a las obras
para tener un ingreso adicional
en épocas intermedias a la cose
cha en sus lugares de origen
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En una sesión de trabajo realizada recientemente se integró el Consejo
Académico de la Universidad UTEL co

mo un órgano colegiado consultor cuyo pro
pósito es abordar y orientar a la institución
hada mejores prácticas educativas de cara a
los nuevos retos globales del siglo XXL

Este Consejo tendrá como invitado per
manente a Juan Carlos Romero Hicks senador
de la República y presidente de la Comisión
de Educación Funge como secretario Ignacio
Villagordoa Mesa quien de 19 a 2006 fue
director general de Acreditación Incorpora
ción y Revalidación de la SEP Ellos comparti
rán su experiencia a través de cuatro reuniones
anuales con el enfoque de generar nuevas
propuestas en el ejercicio educativo y tra
zar directrices en el rumbo académico de la
Universidad UTEL

Temas educativos elementales

En esta primera reunión presidida por Raúl
Méndez Segura miembro del Consejo de
Administración de la universidad se tocaron
diversos temas coyunturales en el plano edu
cativo actual misma que dio inicio con Miguel
Umón Rojas quien habló sobre La situación
de la educación superior privada y su respon
sabilidad social y destacó la importancia de
la formación integral de los estudiantes así
como en las competencias necesarias para
adaptarse a un mundo laboral en constante
transformación

Antonio Gago Huguet tomo la palabra
para hablar sobre La evaluación como me
dio para mejorar la calidad de lo que se eva
lúa explicando las razones de la importancia
de una constante y metodológica evalua
ción para proporcionar al estudiantado una
buena calidad educativa tema central de
la Reforma Educativa que impulsa la actual
administración

Finalmente Eugenio Cetina Vadillo cerro
exitosamente esta primera reunión hablan
do sobre La participación de la educación
superior privada en el Sistema Nacional de
Investigadores SNI ya que la investigación
es clave para seguir generando conocimiento
en todos los niveles educativos aprovechando
las bondades que proporciona el SNI

En esta ocasión estuvo presente Socorro
Marquina Sánchez directora de Instituciones
Particulares de Educación Superior y Mario
Olivares subdirector de Reconocimiento de
la SEP

El rector institucional de la Universidad

UTEL David Stofenmacher Berenstein co
mentó Hacer un consejo académico externo
e independiente a nosotros con personalida
des como las de ustedes es un desafío Es

ta es una gran oportunidad para orientarse
con personas que dejan huella en la educa
ción de México
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CONSEJO
ACADÉMICO
DÉLA
UNIVERSIDAD
UTEL
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Tara nosotros es un

honor contar con este

grupo de expertos en
la materia que sin
duda sumarán no solo
su experiencia sino
también su pasión por la
educación en beneficio

de nuestra comunidad

universitaria

David

Stofenmacher

Berensteh

Rector Institucional

de la universidad UTEL
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YA ESTA LISTO PARA IR AL ESPACIO SEÑALA CELSO GUTIÉRREZ

Lanzan con éxito el nanosatélite Ulises 1 llegó a la estratosfera
Alejandra Carrillo

CRÓNICA
¦Elnanosatélite Ulises 1 fuelanza

do ayer en la FEL de Guadalajara y
subió a kilómetros para llegar a la
estratosfera Se lanzó desde el te

cho del edificio que alberga la fe
ria con sus millones de libros y de
lectores convocados en diversos

eventos para la cultura y las artes
El ATON Ulises fue lanzado

desde la terraza de la FIL a las
11 45 de la mañana como una

promesa del porvenir de México
en el desarrollo de tecnologías y

ciencia espacial
El Instituto de Ciencias Nucle

ares de la Universidad Nacional

Autónoma de México UNAM

fue el anfitrión de este evento que
se transmitió en vivo en grandes
pantallas de la FIL para que to
dos fueran partícipes de un even
to que se lleva a cabo por prime

ra vez en la República
Como una celebración de los

150 años de la primera edición
del libro De la Tierra a la Luna de
Julio Verne

Académicos y estudiantes de
la UNAM funcionarios de varias
instituciones y representantes de
los medios de comunicación fue

ron testigos del despegue de los
instrumentos espaciales impul
sados por un gran globo

El ATON es una plataforma es
tratosférica un pequeño satélite
con sistemas de telemetría vuelo
una cámara fotográfica vídeo

GPS campos magnéticos y me
teorológicos Desde aquí el na
nosatélite Ulises 1 emitirá músi

ca y poemas
Celso Gutiérrez investigador

del INAOE y líder del Laboratorio
de Comunicaciones de Radiofre

cuencia y Fibra Óptica donde se
desarrolló Ulises 1 dij o que la mi

sión suborbital tiene como pro
pósito validar tecnologías en es
pecial la del nanosatélite Ulises

1 Y con esto sabemos que este
nanosatélite ya está listo el saté
lite para irse al espacio

Para lo anterior agregó que ya se
cuenta con un presupuesto parcial
para su lanzamiento al espacio El

presupuesto fue otorgadopor el Con
sej o de Ciencia y Tecnología del Es
tado de Puebla y por el INAOE
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Lanzamiento desde la FIL Guadalajara

Festejan a Julio Verne con
el envío de un nanosatélite
La misión ATON Ulises mandó a la estratosfera un globo en cuyo
interior se colocó un dispositivo para difundir poemas y música

El artefacto cayó cerca de
las dos de la tarde en Guada
lajara ya cerca de Zapotlanejo
Gabriela Frías coordinadora
de Comunicación del Instituto de

Ciencias Nucleares de la UNAM
comentó que logró alcanzar los
23 kilómetros de altura

ATON es una plataforma es
tratosférica que se eleva con
ayuda de un globo Fue diseñada
y construida en el Laboratorio de
Instrumentación Espacial del
Instituto de Ciencias Nucleares

de la UNAM bajo la coordina
ción de Gustavo Medina Tanco
quien destacó que una vez que
el satélite alcanzara su máximo

punto de altura equivalente a
tres horas de vuelo el globo se
reventaríayel nanosatélite caería
amortiguado por un paracaídas

de manera que se podrá rastrear
y recuperar su carga

Medina Tanco agregó que
ATON es muy semejante a un
pequeño satélite tiene sistemas
de telemetría y telecómandos
computadora de vuelo sistema de
potencia cámaras de fotografía
yvideo sensores de aceleración
orientación y GPS Puede medir la
temperatura corrientes y voltajes
en sus propios componentesy en
la carga útil además de controlar
y guardar o transmitir a Tierra
datos producidos por la misma
Posee también un sistema de
terminación de vuelo en forma

remota para ayudar a la recupera
ción de la carga en forma segura

El desarrollo deATON es apoyado
por un proyecto del Conacyt y la
Agencia Espacial Mexicana M
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0.65%
subió el consumo privado en el 
tercer trimestre de este año tras 

haber crecido 1.22% en el segundo.
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Operarán 40 equipos de fotomultas

Prevén multar
a 60 mil al día

Salva, por ahora,
juez a Elías Azar

Pone a la moda y perfuma
la SRE a sus empleados

¡Fuera!
El Real Madrid 
fue eliminado 
de la Copa del 
Rey por alinear 
indebidamente a 
Cheryshev en el 
partido de ida de 
los Dieciseisavos 
de Final. CanCha

Listos para recibir aL papa
Ciudad Juárez. Todavía faltan dos meses para su llegada, pero en 
esta ciudad ya se colocaron espectaculares para darle la bienvenida 
al Papa Francisco. “Juárez es amor. Estamos listos”, se lee en un 
anuncio panorámico en la entrada sur de la urbe. El mismo mensaje 
se observa en una malla ciclónica.

Confirma
FBI acto 
terrorista

Víctor Fuentes

Édgar Elías Azar sí podrá tomar 
posesión en enero como pre-
sidente del Tribunal Superior 
de Justicia del Distrito Federal 
(TSJDF).

El juez federal Gabriel Re-
gis López resolvió la madruga-
da del viernes negar la suspen-
sión definitiva en el amparo 
promovido por una Magistrada 
del TSJDF que impugnó la se-
gunda reelección de Elías Azar, 
concretada el pasado 4 de no-
viembre.

Con esta decisión del juez, 
queda sin efectos la suspensión 
provisional que había otorgado 
el miércoles el Noveno Tribunal 
Colegiado en Materia Adminis-
trativa, que consideró que Elías 
Azar no debía asumir el cargo 
mientras se analiza la legalidad 
de su reelección. 

La Magistrada Petra Que-
zada cuenta con 10 días hábi-

les para impugnar la decisión 
del juez Regis, pero su recurso 
de revisión no sería resuelto an-
tes de enero, pues las vacacio-
nes judiciales inician el 15 de 
diciembre. 

A pesar de la negativa de 
suspensión, siguen a trámite 
dos juicios de amparo contra 
Elías Azar, quien podría perder 
la presidencia si eventualmen-
te se resuelve que la reelección 
viola la ley orgánica del Tribu-
nal, órgano que ha encabezado 
desde 2007 y para el cual ya se 
había reelegido en 2011.

Las sentencias de fondo de 
estos juicios, sin embargo, po-
drían tomar alrededor de un 
año, sobre todo si la Suprema 
Corte de Justicia interviene pa-
ra dictar el fallo final.

La posibilidad de suspender 
la toma de posesión de Elías 
Azar generó sentencias contra-
dictorias al interior del Poder 
Judicial federal.

La nueva tecnología 
servirá para detectar 
violaciones viales 
en automático
JuAn coronA Y LorenA MorALes

Con la entrada en vigor del nue-
vo reglamento de tránsito y el 
estreno de 40 equipos de foto-
multas, la Policía del DF podría 
aplicar hasta 60 mil infraccio-
nes al día.

Esta nueva tecnología co-
menzará a operar el 15 de di-
ciembre en cruceros conflic-
tivos de la Ciudad, donde se 
grabarán en video las violacio-
nes viales.

Según datos de la Secretaría 
de Seguridad Pública, durante 
las pruebas que se realizaron en 
los últimos dos meses, fueron 
registradas unas mil 500 infrac-
ciones al día con cada equipo.

Las conductas que se san-
cionarán en una primera eta-
pa son pasarse la luz roja del 
semáforo, circular por el carril 
confinado del Metrobús, invadir 
los pasos peatonales y dar vuel-
ta prohibida.

Además, mediante acer-
camientos hechos automáti-
camente por las cámaras, un 
software podrá identificar a 
quienes no usen cinturón de 
seguridad y a los conductores 
que utilicen celulares o tabletas 
electrónicas mientras el vehícu-
lo está en movimiento.

Cuando el sistema detecte 

MAnueL Durán

El Gobierno capitalino podrá 
multar a los autos foráneos que 
violen el nuevo reglamento de 
tránsito, pero hasta ahí, pues no 
podrá cobrar las infracciones.

Esto, debido a que los re-
gistros vehiculares del DF y de 
las entidades del centro del País 
no han sido homologados.

Manuel Granados, conseje-
ro jurídico del DF, reconoció que 
no comparten bases de datos, 

por ejemplo, con el Estado de 
México, por lo cual no podrán 
enviar fotomultas a domicilio ni 
garantizar el cobro de éstas a 
menos que el vehículo sea remi-
tido al corralón.

Apenas, dijo, están en pláti-
cas con esta entidad para lograr 
dicha homologación.

El DF tiene un padrón de 
4.8 millones de autos, mientras 
que el Edomex, de 4.1 millones, 
muchos de los cuales circulan 
cotidianamente por la Ciudad.

GDF no podrá cobrar a foráneos

una de estas dos acciones, en-
viará el segmento del video en 
el que aparezca la supuesta in-
fracción a un centro de monito-
reo, donde habrá ocho policías 
por turno.

Ahí, los agentes determina-
rán si efectivamente se cometió 
la falta vial.

De acuerdo con informa-
ción proporcionada por la Poli-
cía, los 40 equipos de fotomul-
tas fueron concesionados a la 
empresa Autotraffic, la cual re-
cibirá una comisión –cuyo por-
centaje no fue revelado– de las 
infracciones pagadas.

Si un automovilista no es-
tá conforme con la fotomulta, 
puede iniciar un juicio de nu-
lidad en el Tribunal de lo Con-
tencioso Administrativo del DF, 
que puede tardar hasta ocho 
meses en resolverse, aunque an-

tes se debe pagar la infracción.
Sin embargo, para que un 

automóvil pueda acreditar la 
verificación vehicular, su pro-
pietario debe estar al corrien-
te en el pago de infracciones 
de tránsito.

El GDF no contempla un 
incremento de ingresos por la 
aplicación de las nuevas mul-
tas, pues le apuesta a inhibir 
las infracciones, aseguró el Se-
cretario de Finanzas, Emilio 
Barriga.

“Lo de las multas lo que pre-
tende es inhibir el comporta-
miento indebido de la gente. Si 
tú corriges tu comportamiento 
y te portas bien, no cobramos 
ni una multa; eso sería lo de-
seable. Lo deseable no es que 
se incremente la recaudación, 
sino que sea cero en esos con-
ceptos”, afirmó.

MichAeL s. schMiDt  

Y richArD Pérez-PeñA

SAN BERNARDINO.- El ata-
que armado en esta ciudad que 
dejó 14 muertos el pasado miér-
coles fue un acto terrorista.

Así lo afirmó ayer el direc-
tor asistente del FBI en Los 
Ángeles, David Bowdich, quien 
aseguró que los atacantes, Syed 
Farook y Tashfeen Malik –aba-
tidos por la Policía tras el ataque 
a un centro de reunión comuni-
tario–, podrían haber planeado 
un segundo atentado.

Con esto, la matanza en Ca-
lifornia se convierte en el peor 
acto terrorista en EU desde el 11 
de septiembre de 2001 en Nue-
va York. La investigación ahora 
está en manos del FBI.

Ayer también se reveló que 
Malik, a través de un seudóni-
mo, juró lealtad el mismo miér-
coles en la mañana al Estado Is-
lámico (EI) en Facebook.

El FBI señaló que no hay 
indicios de que la pareja perte-
neciera a una célula o grupo te-
rrorista en particular, pero que 
era claro que se había inspirado 
en el Estado Islámico.

El grupo no se adjudicó el 
ataque, pero emitió un comu-
nicado en el que indica que los 
asesinatos fueron realizados por 
simpatizantes del EI.

El jueves se reveló que Fa-
rook había tenido contacto con 
cinco individuos bajo la mira 
del FBI por posibles activida-
des terroristas.

La inteligencia pakistaní, a 
su vez, reveló que la familia de 
Malik, de 29 años, tiene víncu-
los extremistas. La mujer nació 
en Karor Lal Esan, en el centro 
de Pakistán, pero vivió varios 
años en Arabia Saudí.

the nYt news serVice

PÁGIna 17

reForMA / stAFF

Funcionarios que vistan a la 
moda, vayan a trabajar perfu-
mados, se peinen bien y sepan 
cómo sonreír son los que la Se-
cretaría de Relaciones Exterio-
res (SRE) busca tener.

Con un curso de seis mó-
dulos, la Cancillería quiere en-
señar a su personal a cuidarse 
la piel, maquillarse según su ti-
po de rostro, peinarse de acuer-
do a su cara, vestirse conforme 
a su cuerpo y seguir reglas de 
etiqueta.

También busca perfeccio-
nar la actitud, volumen de voz 
y hasta la sonrisa con la que lle-
gan a la oficina cada mañana.

La invitación para el curso 
fue enviada por el departamen-
to de operación y capacitación 
a todos los funcionarios de la 
Secretaría.

“Si consideramos importan-
te nuestra labor en la Cancille-
ría, seguramente quedará de-
mostrado presentándonos con 
un buen porte y apariencia”, se 

lee en el documento.
“Así, la imagen que proyec-

temos será un verdadero ele-
mento de comunicación que 
podemos emplear a nuestro 
favor”, añade.

Al personal que asista al 80 
por ciento del curso se le otor-
gará una constancia de parti-
cipación.

La piel y sus cuidados, ma-
quillaje de día y de noche, tipos 
de peinados, tipologías de cuer-
pos, test de color, protocolo so-
cial y tendencias son algunos de 
los temas enlistados en la invita-
ción enviada al personal.

REFORMA solicitó infor-
mación sobre el curso a Diana 
Paniagua, subdirectora de Ca-
lidad de la SRE, de quien de-
pende el área que envió la in-
vitación.

En respuesta, dijo que no 
estaba autorizada a dar datos 
internos.

Enjuician a ex Presidente
Francisco Flores podría convertirse en el 
primer ex Mandatario de El Salvador en ser 
condenado a la cárcel por corrupción. PÁG. 17

Hornos que 
monitorean 

los alimentos, 
licuadoras sin 

motor y sartenes 
que avisan cuándo 

voltear la carne 
serán tus mejores 

aliados en la 
cocina. GadGets

Tecnología en su punto compacta  
y deportiva
La nueva Suv de Mazda CX-3 
es ya un fenómeno  
a nivel mundial. 
automotrIz
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Hermosa
filántropa

La modelo rusa 
Petra Nemcova 

ha edificado 
7 escuelas en 

México y piensa 
construir 22 más 

para beneficiar  
a la niñez.  

moda

JOrge 
ramOs

Escribe del tema • Página 10

 Se está 
proponiendo para 
descargar a la SEP de 
una tarea que hoy 
no tiene el tiempo 
suficiente para 
atender”. PÁGIna 19

Aurelio Nuño
Titular de Educación

proponiendo para 
descargar a la SEP de 
una tarea que hoy 
no tiene el tiempo 
suficiente para 
atender”. 

Aurelio Nuño
Titular de Educación

Impulsan 
Secretaría 
de Cultura
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UN INFIERNO INDESTRUCTIBLE 
Hecho de un supermetal, este ultradeportivo mexicano 
tiene mil 400 caballos de fuerza y alcanza los 395 km/h. K1 

¿Usted asocia el apagón 
analógico con algo positivo 
o con algo negativo? 

Ni positivo n i negativo 11% 

.a.l_ ~ RW MADRID, UN 
RlDICULO MUNDIAL 

EL LADO ANDROGINO 
NOTA: El porcent~e restante COrTC5POfl· 

de a las respuestas No ""boiNo contestó 

VEN NEGATIVO 
EL APAGÓN 

-ANUNCIA PEÑA 
REFORMA LABORAL 

El club Merengue es 
eliminado de la Copa 

Uega el pant suit. una nueva ecuación de 
estilo con lo mejor de los dos mundos. Nl 

del Rey por alinear a un 
jugador suspendido; se le 
escapan hasta 20 mdd. DI 

Fiscal Nieto 
tmnbién 
mintióa 
diputados 
• No infonnó sobre labor en PRD 
al aspirar a ser consejero del INE 
• Conflicto divide a partidos; 
creí que todos sabían: Barbosa 

MISAEL ZAVALA, JUAN 
ARVIZU, ARIADNA GARCÍA 
Y JUAN OMAR FIERRO 
- politica@'.eltmiversal.com.lnx 

El t itular de la Fiscalía Especializada 
para la Atención de Delitos Electora
les (FEPADE), Santiago Nieto Casti
llo, también engañó a la Cámara de 
Diputados cuando presentó su soli
citud para aspirar a ser consejero del 
Instituto Nacional Electoral (INE). 

Como lo hizo con el Senado, el fis
cal evadió informar en 2014 a los di
putados sobre su labor como asesor 
del PRD en la Cámara Alta 

De acuerdo con documentos en 
poder de EL UNIVERSAL, el 4 de 
marzo de 2014 Nieto Castillo entre
gó su documentación para postu
larse como consejero electoral del 
!NE, pero no detalló que en ese mo
mento daba asesoría a los perredis
tas, quienes junto con el PAN inicia
ron acusaciones contra el ex vocero 
del PVThl., Arturo Escobar. 

Ayer, mientras el PRI y el Partido 
Verde exigieron la renuncia de Nieto 
Castillo. el PAN rechazó que incurrie
ra en un conillcto de interés o que 
mereciera ser retirado del cargo. 

En un comunicado. el fiscal elec
toral negó los señalamientos yexpli
có que ~descnbirtodos y cada uno de 
los contratos de servicioS no es el ob
jeto de una síntesis curricular'. Esto. 
luego de que este diario revelara que 
era asesor del PRD mientras partici
paba en el proceso para designar al 
titular de la FEPADE. 

El senador Carlos Alberto Puente 
Salas, vocero del PVEM, reclamó: 
"Hay claramente un conflicto de in
tereses y, por tanto, Nieto tendrá que 
rendir cuentas y renunciar". 

Arturo Zamora, secretario de Elec-

"CUmplo con todos los 
requisitos legales y los 
adicionales [ ... ], por lo 
que no existe conflicto 
de interés alguno" 

SANT1AGO NETO CAST1U.O 
Titular de la FEPADE 

------~ 

c.ión del PRl, dijo: "Estamos extraña
dos; esto tiende un velo de descon
fianza sobre su neutralidad y su ob
jetividad como fiscal". 

E! coordinador del PRD en el Sena
do, lvUguel Barbosa, destacó que Nie
to Castillo no fue empleado de la ban
cada, sino asesor de alto nivel y ~yo 
daba por hecho que todos sabían" de 
su asesoría a la bancada perredista 

NACIÓN AS 

DF. una 
ciudad sin 
cultura vial 

Según encuesta de Buendía 
& Laredo v EL UNIVERSAL, 
49"10 conoce la fecha limite 
para el cambio digital. l'L" 

El Presidente adelantó que 
revisará a fondo el marco de 
justicia v en febrero enviará 
la iniciativa al Congreso. A4 

Peatones, ciclistas y automovilistas no respetan las normas de 
tránsito. Cada uno de ellos se mueve por las calles de la ciudad 
de México sin seguir al pie de la letra los reglamentos de mo
vilidad. En recorridos realizados por EL UNIVERSAL se detectó 
la falta de cultura vial de los capitalinos, lo qu e propicia acci
dentes en la vía pública. Ante ello, asociaciones civiles coin
ciden en que la responsabilidad es de todos: peatones, ciclistas, 
motociclistas y automovilistas. METRÓPO Cl 

Lanzan bonos para financiar 
la infraestructura educativa 

Colocan primer 
monto de 8 mil 581 
mdp; prevén mejorar 
33 mil escuelas 

LEONOR FLORES 
- cartera@eluniversaLcom./7t\:' 

La primera emisión por 8 mil 581 mi-
110nes de pesos para ellanzamientode 
los Certificados de Infraestructura 
Educativa Nacional (CIEN) fue adqui
rida ayer por aseguradoras, fondos de 
inversión, Afores y bancos de desarro
llo, entre otros inversionistas, quienes 
sobredemandaron el monto por 14 
mil 822 millones de pesos. 

Los certificados, que fueron coloca
dos en la Bolsa Mexicana de Valores 
(BbN), pagarán una tasa fija con un 
cupón semestral de 8"Á>. 

En comparación, los bonos a tasa 
fija a cinco años pagan un premio de 
5.51%, mientras que los Certificados 
de la Tesorería de la Federación (Ce
tes), a 28 y 91 días, un rendimiento de 
3.1l y 3.26%, respectivamente. 

ID secretario de Educación Pública, Aurelio Nuño (al centro.), destacó que en 
tres años se prevé colocar 50 mmdp en el sector. 

El programa de certificados com 
prende un total de 50 mil millones de 
pesos que se colocarán en tres años y 
servirán para mejorar las instalacio
nes de 33 mil escuelas de educación 
básica en todo el país, pero sobre todo 
para las que no cuentan con los ser
vicios mínimos indispensables, como 
piso, techo y sanitarios. 

Este nuevo instru m e nto de inve r
sión, si bien está di rigido al gran pú 
blico inversionista. también podrá 
estar al alcance de cualquier p erso
na cuyo ahorro para el retiro esté 
administrado por alguna Afore que 
en su canera de inversiones con
temple esta opción. 

C. '\Rr RA A24 

Arrecia guerra en triblUlales por Ellas Azar PERDíA MI 'BRAZO 
DERECHO' EN LA 
MASACRE: MADRE 
DE MEXICANO 

• Maria Caro, madre d el 
connacional que murió durante 
un tiroteo en San Bernardino, 
California, lamenta la muerte de 
su hijo más pequeño, quien 
emigró a EU hace 26 años. 

JUAN OMAR FIERRO 
Y ELISA ALANÍs 
- metJ'Opoü@eluniwzrsal.com.mx 

Un juez federal negó de manera defi
nitiva la posibilidad de suspender la to
ma de posesión de EdgarElias Azar co
mo presidente del Tribunal SUperior 
de Justicia del Distrito Federal (1'8-
JDF); en respuesta, la magistrada Petra 

( '. 

Quezada anunció que impugnará di
eho fallo y aseguró que hay otros dos 
amparos que impiden su reelección. 

Con el argumento de que la suspen
sión provocaría la falta de continuidad 
en proyectos y objetivos previstos por 
el pleno de ese órgano, el juez Primero 
de Distrito en Materia Administrativa, 
Gabriel Regis, aclaró que hay eviden
ciasde que la contienda por el cargo fue 

, ,A.'i o 99, 
NÚTlero 35.822 

de m anera democrática, sin m uestras 
de que se haya cometido una irregu
laridad o violación a la ley. 

la magistrada Petra Quezada asegu
ró que tiene 10 días para interponer el 
recurso de revisión y advirtió: 'Vamos 
adelante, hasta el fondo, para evitar 
que Elías Azar asuma el cargo por ter-
cera ocasión". 

METRÓPOLI Cl 

NACIÓN 

.. 
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Salvador García Soto A12 
Porfirio Muñoz Ledo Al6 
Maurido Meschoulam Al6 
Alejandra Barrales Al6 
Rosaura Ruiz Al7 
Manuel GH Antón Al7 

Eduardo Backhoff Al7 
CULTURA 
UIises castellanos E13 
ÁIvaro Enrigue E1 5 
UNIVERSO DEPORTIVO 
Inés Sainz 03 
Javier A1arcón 04 

"Me habló para decinne que no 
iba a poder venir en Navidad. No 
me imaginé que seria para 
siempre", dice a EL UNIVERSAL. 
El FBI infonnó que el 
multihomicidio se investiga 
como un acto de terrorismo. A28 

Jorge Chávez 
~ I "Este 2015 se logrará un récord 

• en la recaudación de impues
tos; es la gran oponunidad pa
ra reorien tar el gasto a mejorar 
los servicios públicos", AZl 

\ 
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■ 3Israel Rodríguez

Maestros de la CNTE se manifestaron ayer en Guerrero y Chiapas contra la reforma educativa. 
En Chilpancingo (imagen), los inconformes derribaron la puerta del estacionamiento del Congreso 
local, pintaron paredes y rompieron algunos ventanales; más tarde bloquearon durante una hora la 
Autopista del Sol México-Acapulco en ambos sentidos ■ Foto Cuartoscuro

■ La firma de transporte de taxi no es dueña de 
los autos con que da el servicio: The Guardian

■ Enfrenta protestas y trabas legales en varias 
naciones por la creciente demanda de usuarios

■ El alcalde de Londres critica a ministros por
el “amor a titanes de la tecnología de California”

Marchan contra la evaluación docente ■ Creada hace 5 años, opera en 60 países

Con 62 mil
mdd, Uber
ya vale más
que General
Motors

■ 28De la Redacción

■ Afores, aseguradoras y bancos, los principales demandantes

Colocan $8.5 mil millones 
en bonos para educación
■ Los instrumentos son a 23 años y con tasa fija de 8 por ciento: Hacienda
■ Se financiará la modernización de 33 mil escuelas, señalan autoridades

■ 4S. Ocampo y H. Briseño, corresponsales

■ 5Laura Poy

■ 6Roberto Garduño

No tengo el 
tiempo que 
merece la 
cultura: Nuño
■ Con una secretaría quedará 
libre de la trampa burocrática; 
el Conaculta, sin fuerza política
suficiente, afirma a diputados

Según la SEP,
hicieron examen
68% de inscritos 
en Guerrero

MANUEL PÉREZ ROCHA    22
Engaño y corrupción



FRONTERAS 9 Un mexicano, entre los 14 muertos del ataque del miércoles en San Bernardino, California P. 28
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Prevé conseguir $50 mil millones en 3 años para mejorar 33 mil escuelas

Obtiene la SEP 
8 mil mdp con 
primeros bonos
9 Saboteadores, identifi cados: Guerrero; habrá revisión minuciosa, dice Nuño
9 Bloquea la Ceteg una hora la Autopista del Sol y vandaliza el Congreso local
9 REPORTAJE Construyen kínder y primaria en cuartel de Morelos P. 6 A 8

enmilenio.com

LEE NOTA DE AURELIO NUÑO, QUE INSTA A CREAR LA 
SECRETARÍA DE CULTURA, EN: milenio.com/cultura

Laberinto

FRANCISCO TOLEDO, 
HACEDOR DE LIBROS
ADEMÁS... REALISMO DE 
FARABEUF POR GABRIEL ZAID

UN SUPERSTAR EN LA 
COP21. Alrededor de mil 
alcaldes de todo el mun-
do, así como los actores 
de Hollywood Leonardo Di 
Caprio y Robert Redford, 
se unieron para presio-
nar a los 150 países que 
participan en la cumbre 
sobre el cambio climático 
de París para alcanzar un 
acuerdo fi nal. El jefe de 
Gobierno del DF, Miguel 
Ángel Mancera, quien 
también participa en el 
encuentro, pidió mayores 
apoyos para acceder a las 
nuevas tecnologías que 
evitan contaminar.
Foto: Patrick Kovarik/AFP   P. 34

Célula de Sinaloa

Detienen a 
tres por el 
asesinato 
de suri stas
Dos australianos fueron 
baleados al resistirse a 
ser asaltados; prófugos, 
otros dos sospechosos  

Hermano de El Mencho

PF: captura, golpe a la 
red fi nanciera del cártel 
de Jalisco P. 19 Y 20

Anuncia iniciativa

La justicia 
laboral aún 
es costosa y 
lenta: Peña
Participa en reunión de 
los ministros de trabajo 
de la OEA  P. 10

JAVIER RÍOS

Laberinto NÚM. 651
MILENIO 

FOTO: JUAN CARLOS BAUTISTA
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SEP pide acelerar creación de nueva secretaría 
Ante legisladores, el secretario de Educación Pública, Aurelio Nuño, urgió el 
establecimiento de la Secretaría de la Cultura, porque la SEP carece de tiempo  
y el Conaculta de fuerza jurídica para atender la cultura del país.

EXPRESIONES 

Urge rehabilitación en 
Chapultepec: expertos

Peña alista reforma en el 
sistema de justicia laboral

EL VIERNES 11 REANUDAN EL EXAMEN

Guerrero 
identifica a 35 
saboteadores
Maestros de educación física causaron desmanes el 
jueves en la prueba docente, señalaron autoridades

 PIDEN INTERVENIR VIALIDAD

Uno de los retos 
en la avenida es el 
retiro del comercio 
informal,  coinciden
POR ARTURO PÁRAMO

La avenida Chapultepec 
debe ser intervenida para 
rescatarla, independiente-
mente del resultado de la 
consulta que se realizará 
mañana sobre el proyecto 
del Corredor Cultural, coin-
cidieron expertos.

De acuerdo con arqui-
tectos y exfuncionarios del 
Gobierno del Distrito Fede-
ral, la reconstrucción de la 
avenida debe ser integral, 
no sólo en el tramo de Lieja 
a Insurgentes.

Para Arturo Aispuro, ar-
quitecto y exsecretario 
de Desarrollo Urbano del 
DF, la vialidad debe pros-
perar bajo una vocación 
económica.

Explicó que las obras de-
berán privilegiar al peatón, 
ensanchando aceras, prin-
cipalmente. Puso énfasis en 
la necesidad de rehabilitar 
la Zona Rosa por sus serios 
problemas de baches.

Además, dijo, se necesita 

rediseñar las ciclovías para 
que los ciclistas no com-
partan carril con el trans-
porte público, retirar el 
comercio informal, sobre 
todo en la Glorieta de Insur-
gentes, y recuperar iconos 
arquitectónicos.

Felipe Leal, también 
exsecretario de Desarrollo 
Urbano del Distrito Federal, 
recordó que el éxito inmo-
biliario, comercial y social 
de Paseo de la Reforma se 
gestó a través de interven-
ciones a nivel de calle.

COMUNIDAD | PÁGINA 5

POR ENRIQUE SÁNCHEZ
Env iado

CANCÚN.— Para frenar el en-
carecimiento de los litigios en 
los juicios laborales, el pre-
sidente Enrique Peña Nie-
to anunció la iniciativa en la 
materia.

En la clausura de la XIX Con-
ferencia Interamericana de Mi-
nistros de Trabajo, dijo que la 

propuesta de reforma a la jus-
ticia laboral pretende transfor-
mar las juntas de conciliación y 
arbitraje.

 El mandatario expuso que 
se busca evitar casos en los que 
los representantes legales de 
los trabajadores aplacen inde-
bidamente los juicios para ob-
tener beneficios de las partes en 
conflicto.

PRIMERA | PÁGINA 4

Lista para 
ser favorita
La nueva Vitara de 
Suzuki ofrece buen 
rendimiento en la 
ciudad y fuera de 
ella. Para hacerla 
más atractiva, la 
marca japonesa 
dispone de 60 
opciones para 
personalizarla.

Luto en  
el grunge
Scott Weiland, 
exvocalista de 
las bandas Stone 
Temple Pilots y 
Velvet Revolver, 
murió a los 48 años 
en Minnesota. 

Rechaza la 
mariguana
No es por la vía de 
amparos como 
debe resolverse el 
tema de la cannabis, 
dijo Javier Laynez, 
aspirante a la SCJN.

PRIMERA | PÁGINA 2

U
n tráiler que se quedó sin frenos chocó contra cinco 
vehículos en la México-Toluca, con dirección al Distrito 
Federal. Pese al aparatoso incidente sólo hubo dos 
lesionados, dio a conocer la Secretaría de Seguridad 
Pública del DF. En la Autopista del Sol, a la altura de 
Paso Morelos, un autobús de pasajeros se estampó 
contra la parte trasera de un tráiler, dejando 25 heridos.

PRIMERA | PÁGINA 25 Y COMUNIDAD | PÁGINA 5

ACCIDENTE EN LA MÉXICO-TOLUCA

LOS EMBISTEN  
Y SOBREVIVEN

POR ROLANDO AGUILAR
Cor responsa l

ACAPULCO.— El gobierno 
de Guerrero informó que ha 
identificado a 35 personas 
que causaron desmanes en 
la evaluación de desempeño 
docente, que se realizó el jue-
ves en este puerto.

El secretario estatal de 
Educación, José Luis Gonzá-
lez de la Vega, explicó que, 
con el apoyo de la Fiscalía 
General de Guerrero, se lo-
gró determinar que se trata de 
profesores de educación físi-
ca quienes atentaron contra la 
prueba de la SEP.

Aseguró que si la autoridad 
los determina culpables, los di-
sidentes enfrentarán procesos 
penales y se les dará de baja 
del sistema de enseñanza.

En la Ciudad de México el 

La CETEG vandaliza  
en Chilpancingo
Profesores disidentes 
causaron destrozos en 
la sede del Congreso de 
Guerrero, y en Acapulco 
marcharon contra la 
evaluación docente.

PRIMERA | PÁGINA 13

secretario de Educación Pú-
blica, Aurelio Nuño, expuso 
que “no quiero que paguen 
justos por pecadores” y, por 
lo mismo, las sanciones se 
aplicarán sólo ante hechos 
comprobados.

La dependencia federal 
detalló que el examen de mil 
profesores se reprogramó 
para el próximo viernes 11 de 
diciembre.

 — Con información de Notimex

PRIMERA | PÁGINA 13

SEP obtiene 
8,581 mdp  
en la Bolsa
La Secretaría de Educa-
ción Pública (SEP) consi-
guió ocho mil 581 millones 
de pesos en la primera emi-
sión de Certificados de In-
fraestructura Educativa 
Nacional (CIEN) en la Bolsa 
Mexicana de Valores (BMV).

Aurelio Nuño, titular de 
la SEP, explicó que buscan 
obtener 50 mil millones de 
pesos con los certificados. 
Dijo que con los recursos se 
arreglarán 33 mil escuelas.

Hacienda expuso que el 
gobierno federal será el que 
pague a los inversionistas.

 — Jorge Ramos

PRIMERA | PÁGINA 14

El presidente Enrique Peña y el gobernador de Quintana Roo, Roberto 
Borge, ayer, en la Conferencia Interamericana de Ministros de Trabajo.

Hay un problema 
claro de obsolescen-
cia y abandono
de actividad ur-
bana. Hay locales 
desocupados y en 
franco proceso de 
deterioro.”
ARTURO AISPURO

EXSECRETARIO  
DE DESARROLLO URBANO 

DEL DISTRITO FEDERAL

Cae empleado 
de Padrés con 
3.9 mdp 

Cae hermano 
de El Mencho
El Ejército y la Policía 
Federal capturaron 
a Antonio Oseguera 
Cervantes, hermano 
de Nemesio, líder del 
Cártel Jalisco Nueva 
Generación.

PÁGINA 20

FUNCIÓN 

ABC

PRIMERA

ATRACCIÓN

Luis Aristiga López 
Moreno, trabajador 
del exgobernador 
de Sonora Guillermo 
Padrés (imagen), 
fue detenido con 3.9 
millones de pesos en 
Hermosillo.

PRIMERA | PÁGINA 8
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FORJADOR
DE  ÍDOLOS 

Lewis se confiesa
Durante su visita a México, el ganador 
de ocho oros olímpicos recordó que de 
niño fue tímido y “quería ser plomero”.

En entrevista, el mánager Nacho 
Beristáin reveló la fórmula para 
crear campeones del boxeo: “Un 
gimnasio en el barrio, olor a sudor, 
sacrificio y mucha disciplina”.

Sin riesgo  
al extranjero 
Conozca qué hacer 
y a quién acudir 
en caso de una 
emergencia si está 
en un país con 
amenaza terrorista.

GLOBAL | PÁGINA 6
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Golpe al CJNG: 
hermano del 
#1, detenido

ERA OPERADOR FINANCIERO DEL CÁRTEL

Por Néstor Jiménez

LA SEDENA y la Policía Federal 
detienen a Antonio Oseguera;  
es consanguíneo de Nemesio  
Oseguera, El Mencho pág. 12

ERA ENCARGADO de comprar 
armas y recabar información de 
operativos; su captura se suma a la 
del #2 del grupo, el 18 de noviembre

EPN ALISTA REFORMA DE JUSTICIA LABORAL
El Presidente admitió que la resolución de los conflictos entre trabajadores y empleadores es ac-
tualmente lenta y costosa; propone una transformación en las juntas federales y locales de conci-
liación y arbitraje; encabezó la conferencia de ministros de Trabajo de los países de la OEA. pág. 10 

EL PRESIDENTE 
con el gobernador 

de Quintana Roo,  
Roberto Borge,  

ayer, en Cancún.
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Merman al Cártel Jalisco Nueva Generación
En un mes se ha informado de la captura de 10 integrantes; entre ellos:

Antonio 
Oseguera
Cártel Jalisco 
Nueva Generación
Detenido: 
4-12- 2015
Hermano 
de Nemesio 
Oseguera, “El 
Mencho”, líder 
del Cártel Jalisco 
Nueva Generación.

Heraclio 
Guerrero 
Tío de Javier 
Guerrero  
El Javiercillo
Detenido: 
20/11/2015

Martín 
Navarro,  
El Cebollón
Jefe de plaza en 
Gto. del CJNG
Detenido: 
09/11/2015

Iván 
Cazarín 
Molina 
Número 2  
del  CJNG
Detenido: 
18/11/2015

Cien años de 
Los de Abajo 

  CUBA EN LA MEMORIA 
EL TESTIMONIO DE 

RUBÉN CORTÉS

JOSÉ WOLDENBERG

Aguilar Camín: “la 
prensa ha cambiado, 
es más plural, más 
libre... y más impune”

» En esta entrega: una semblanza, de 
la pluma de Antonio Saborit, del gran 
fresco literario de Mariano Azuela, que 
impulsó la novela de la Revolución

» Además, el rescate de una entrevista, 
publicada por primera vez en 1926 y 
reeditada hace medio siglo, al autor de 
la obra centenaria... y mucho más

Un bolero para Arnaldo (Cal y arena, 
2015) es el relato de un transterrado, la 
recreación del alejamiento y reencuen-
tro de la familia, una aproximación, 
desde la médula, con el lugar de origen 
(Cuba), el proceso de desencanto con 
una apuesta política que suprimió las 
libertades y una reconstrucción inter-
mitente de las relaciones entre un hijo 
y su padre... Pero creo que nuestro au-
tor llega muy lejos cuando afirma que 
“aquella generación —la de sus padres— 
no pretendía el amor de sus hijos: que-
ría su respeto. Por eso no les perdonaba 
la primera falta, para no ser víctima de 
la última... ” 

 [Suplemento de La Razón 
en páginas centrales]  

EL ESCRITOR abrió su estudio para 
charlar sobre su vida y la significación de 
algunos de sus libros; también sobre los 
medios, el poder, los intelectuales; “si 
alguien me dice que Salinas hizo algo 
porque yo se lo dije, lo único que me va a 
dar es risa”, dijo a La Razón. págs. 22 y 23

Por Bibiana Belsasso
bibibelsasso@hotmail.com

Un café con...
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MARIGUANA. Notifica juez a Cofepris que debe cumplir el amparo a los 4 que solicitaron cannabis lúdica | 6

La exitosa emisión de bonos para la
infraestructura educativa es buena noticia
por partida doble: por un lado, libera
recursos para mejorar las escuelas del país;
por el otro, es señal de la confianza de los
inversionistas en que la reforma educativa
llegará a buen puerto.

LA ESQUINAMMUUNNDDOO  || 2211

El FBI afirma que 
la matanza de San
Bernardino fue obra
de yihadistas
cooptados por el
Estado Islámico

CCIIUUDDAADD  || 1144

Juez de distrito revoca
amparo contra Elías
Azar; da luz verde para
que asuma un tercer
periodo al frente del
TSJDF a partir de enero
[ RUTH BARRIOS FUENTES ]

E S C R I B E N
AURELIO RAMOS MÉNDEZ UNO

CARLOS MATUTE DOS

EUNICE RENDÓN DOS

EDGARDO BERMEJO TRES

CARLOS ALBERTO PATIÑO CUATRO

MIGUEL ÁNGEL RIVERA CUATRO

CARLOS VILLA ROIZ 6

ARTURO MAXIMILIANO GARCÍA 8

EESSPPEECCTTÁÁCCUULLOOSS  || 2244

El grunge, de luto:
murió Scott
Weilland, quien
fuera cantante de
Stone Temple Pilots

AACCAADDEEMMIIAA  || 1199

El quetzal, ave
emblemática de
Centroamérica y el 
sur de México, en peligro
de extinción, alertan

Exitosa colocación de
los bonos educativos 
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Integrantes de la CETEG y el magisterio causaron destrozos en el Congreso local, en Chilpancingo. Irrumpieron en las instalaciones, quebraron cristales, que-
maron una butaca y dañaron dos vehículos.                                                                                                                                                                                                                    ..44

Vandaliza la CETEG el Congreso Guerrerense
Voló la primera
emisión de los
Certificados de

Inversión Educativa,
por 8 mil 581

millones de pesos
[ MARGARITA JASSO BELMONT ]

C
on exitosa colocación
entre 23 inversionistas
institucionales, se es-
trenó la emisión de los

Certificados de Inversión Educa-
tiva Nacional (CIEN), que pre-
tenden obtener recursos para fi-
nanciar infraestructura en las
escuelas del país.   

Aunque la primera emisión
de bonos CIEN fue por ocho mil
581 millones de pesos, se tuvie-
ron ofertas por 14 mil 822 millo-
nes de pesos por parte de inver-
sionistas como las Administra-
doras de Fondos de Inversión
(Afores), aseguradoras, bancos y
fondos de inversión.               ..33

Anuncia Peña 
Nieto proyecto de 

reforma al sistema
de justicia laboral

[ MARCO CAMPILLO ]

Una nueva arista de las refor-
mas estructurales fue perfila-

da por el gobierno federal a fin de
que la justicia laboral se torne
menos lenta y costosa. En voz del
propio presidente de la Repúbli-
ca, Enrique Peña Nieto, se cues-
tionó la pertinencia del marco le-
gal actual ya que provoca que ha-
ya “casos en los que representan-
tes legales de trabajadores bus-
can aplazar indebidamente los
juicios laborales, no para favore-
cer al interesado, sino para enca-
recer el litigio y obtener benefi-
cios a costa de los trabajadores o
de las empresas”.                         ..33

Se reanudó en Guerrero la evaluación, con 641 maestros que no acabaron la prueba el jueves      ..44
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El juez no acepta las alegaciones
del club blanco por la alineación
indebida de Cheryshev ante el
Cádiz el miércoles.  P35

El Madrid, eliminado
de la Copa del Rey

La coautora de la matanza del
miércoles en la localidad califor-
niana de San Bernardino, Tash-
feen Malik, juró lealtad al Esta-
do Islámico (ISIS, por sus siglas
en inglés) en un mensaje públi-
co en la red social de Facebook
que borró después, según ha re-
velado la policía judicial norte-
americana, el FBI. Malik, nacida
en Pakistán, fue abatida junto a
su marido, Syed Farook, des-
pués de asesinar a 14 personas y
herir a otras 21 en un centro de
discapacitados en el que trabaja-
ba este último.  PÁGINA 3

Para lograr la victoria que predi-
cen las encuestas en las eleccio-
nes legislativas de mañana, la
oposición venezolana ha decidi-
do recuperar la figura de Hugo
Chávez, fallecido en 2013. Con el
lema “Maduro no es Chávez”, los
candidatos quieren reflejar el de-
sencanto con el actual presiden-
te, Nicolás Maduro, después de

años de grave crisis económica,
desabastecimiento e inseguri-
dad en las calles, y arrebatar así
al oficialismo el control de la
Asamblea Nacional por primera
vez en 17 años. La oposición, ha-

bitualmente fragmentada, cree
que este escenario generará un
abstencionismo entre las filas
chavistas. El Gobierno de Madu-
ro, mientras, también apela a
Chávez para tratar de remontar

en los sondeos y en las urnas.
“¡Estas elecciones las gana
Chávez!”, se hartó de repetir Ma-
duro en el cierre de campaña. La
figura del fundador de la revolu-
ción bolivariana es omnipresen-
te. No así los observadores inter-
nacionales en los comicios. Ni el
Parlamento Europeo ni la OEA
han sido autorizados a supervi-
sar las elecciones.  PÁGINAS 6 Y 7

El presidente electo de Argenti-
na, Mauricio Macri, realizó ayer
en Brasilia su primer viaje inter-
nacional antes de tomar pose-
sión el próximo 10 de diciembre.
En su visita a la presidenta Dil-
ma Rousseff, envuelta en un hu-
racán político por la petición de
impeachment, Macri abogó por
“desideologizar” las relaciones
dentro de Mercosur y apostar
por los aspectos prácticos de la
organización para fomentar el
comercio. “Argentina tendrá re-
glas claras y previsibilidad de la
economía”, dijo Macri. El acuer-
do con Europa fue el tema prin-
cipal de la conversación entre
los dirigentes, que también tra-
taron la situación política en Ve-
nezuela. Los presidentes estu-
diarán qué postura tomar ante
el Gobierno de Maduro en la to-
ma de posesión de Macri, a la
que asistirá Rousseff.  PÁGINA 8

El expresidente chileno Sebas-
tián Piñera considera que esta se-
gunda década del siglo es una dé-
cada de frustración para Améri-
ca Latina, un continente que, se-
gún el político de centroderecha,
“lo ha tenido todo pero no ha es-
tado a la altura de sus responsabi-
lidades”, ni ha aprovechado sus
oportunidades. Por eso espera
que “la diferencia” que pueda
marcar en la región el presidente
electo de Argentina, Mauricio
Macri, sea para mejor.  PÁGINA 10

Los jóvenes latinos de
EE UU cantan en inglés  P30

ADEMÁS

Tras casi un lustro de guerra y
más de 240.000 muertos, el régi-
men sirio recurre a duras medi-
das de asedio en las zonas que
considera bastiones rebeldes. Su-
cede en el campo de refugiados
palestino de Yarmuk, cercado
por el Ejército, donde no entra ni
sale nada ni nadie, vivo o muer-
to. En esta localidad a las afueras

de Damasco, la capital, han
muerto ya más de 100 personas
de hambre. No hay desenlace a
la vista. El régimen, que dice que
en el campo se ocultan yihadis-
tas, ha avanzado que no se retira-
rá hasta que no tenga una rendi-
ción completa e incondicional de
todos los habitantes, que resis-
ten hasta ahora con el cultivo de
sus propios huertos.  PÁGINA 4

Macri aboga
en su visita
a Rousseff
por revitalizar
Mercosur

SEBASTIÁN PIÑERA
Expresidente de Chile

“América Latina
lo ha tenido todo
y no ha estado
a la altura”

EDITORIAL

Hora de la verdad en Venezuela  P16

Los universitarios ricos de
México tienen ‘coffee shop’  P11

Juan Villoro, el ‘rockstar’ de
la Feria de Guadalajara  P32

La autora de la
matanza de San
Bernardino
había jurado
lealtad al ISIS

EL PAÍS entra en un campo de refugiados
de Siria donde el hambre es arma de guerra

Testimonio del asedio
de Yarmuk

La oposición venezolana confía
en que “Maduro no es Chávez”
Los partidos contrarios al chavismo esgrimen la crisis económica y el
desgaste del presidente para ganar las elecciones legislativas de mañana PABLO XIMÉNEZ DE SANDOVAL

San Bernardino

Mauricio Macri y Dilma Rousseff se saludan ayer en el Palacio de Planalto, en Brasilia. / ADRIANO MACHADO (AFP)

CARLA JIMÉNEZ, São Paulo

ROCÍO MONTES, Santiago

NATALIA SANCHA, Yarmuk

JAVIER LAFUENTE, Caracas




